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El crecimiento económico 
del 2024 fue del 4,3%

Los datos del Indicador Mensual de la Actividad 
Económica del Paraguay (IMAEP) indican que 

la economía creció un 0,2% en diciembre. Con 
este resultado, el producto interno bruto

(PIB) cerró el año con una expansión del 
4,3%, superando levemente las proyecciones 
iniciales. Los sectores más dinámicos fueron la 
ganadería, la construcción y los servicios.
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INTERFISA
BANCO

Gremios exigen urgente reforma 
en el sistema judicial

Varios gremios empresariales expresaron su preocupación mediante diversos comunicados sobre 
el grave deterioro del sistema judicial en Paraguay, afectado por corrupción, tráfico de influencias 

e impunidad. Advierten que la falta de sanciones contra los responsables socava la seguridad 
jurídica y desincentiva la inversión, poniendo en riesgo la calificación del país. Exigen una reforma 

estructural para restaurar la confianza en las instituciones y garantizar un Estado de derecho sólido
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lESTUDIOl
CONSULTORA DESTACA 
EL INCREMENTO EN 
ELCONSUMO DE 
LOS HOGARES.
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Más información

LLEGÓ 
LA GUÍA 
QUE 
CONECTA

publicidad@5dias.com.py 
0982 456111

«EDITORIAL
La reforma del sistema de justicia no es solo una necesidad jurídica, sino también 

económica. Un poder judicial eficiente, transparente y confiable es fundamental para 
atraer inversiones, fomentar la innovación y garantizar un crecimiento económico 

sostenible. Paraguay tiene la oportunidad de transformar su sistema judicial y, 
con ello, desbloquear su pleno potencial económico. Es hora de que todos los 

sectores de la sociedad se unan en este esfuerzo crucial para el futuro del país.

ISENATURl
LA PRIORIDAD ESTE AÑO

SE CENTRA EN RECUPERAR
LA RUTA AÉREA DE 
ASUNCIÓN-MIAMI.
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DÓLAR 7.740 7.810 | PESO 5 6 | REAL 1.340 1.370 | EURO 7.850 8.250 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro 
k o A

amázi
ESTADOS UNIDOS

CONFUSO 
PANORAMA 
ECONÓMICO

Bancos centrales 
se enfrentan a la 
incertidumbre en el 
confuso panorama 
económico. Entre 
los bancos del G1O, 
tres de los cuatro que 
se reunieron el mes 
pasado, continuaron 
sus ciclos de recortes.

CHINA

SHEIN REDUCIRÁSU 
VALORACIÓN A US$ 
50.000 MILLONES

El minorista de moda 
rápida en línea Shein 
se dispone a reducir 
su valoración en una 
posible cotización en 
Londres a alrededor de 
US$ 50.000 millones, 
dijeron tres personas 
con conocimiento 
del asunto.

AMAZON

ELIMINA DE SU 
INFORME A LA 
DIVERSIDAD

Amazon elimina 
la referencia a la 
diversidad de su informe 
anual en la era de 
Trump. El presidente 
y su administración 
han puesto en la 
mira las políticas de 
diversidad entro y 
fuera del gobierno.

FRANCIA

ANUNCIAN 
MILLONARIA 
INVERSIÓN EN IA

Francia anunció nuevas 
inversiones en IA en 
el país por valor de 
US$113.000 millones. 
Macron aseguró 
que las inversiones 
serán por parte de 
empresas, fondos y 
otras fuentes durante 
los próximos años.

TECNOLOGIA

SONY RESUELVE 
PROBLEMAS DE 
INTERRUPCIÓN

Sony Group Corp, dijo 
que el problema con su 
PlayStation Network ha 
sido resuelto, después 
de que su servicio dejara 
a miles de jugadores 
sin poder iniciar sesión 
o transmitir juegos 
durante la mayor 
parte del sábado.

PEKÍN

ENTRAN EN VIGOR 
ARANCELES A 
PRODCUTOS DE EE.UU

Los aranceles 
impuestos por 
China a productos 
estadounidenses 
en respuesta a 
los aplicados por 
Washington a las 
importaciones chinas 
entró en vigor a 
partir de este lunes.

La Frase

M La OTAN sigue siendo la base de nuestra defensa, pero está claro que necesitamos una aumento del gasto en defensa a nivel europeo.
URSULAVONDERLEYEN

PRESIDENTA COMISIÓN EUROPEA

Asilo Twitteoron

CECILIA PEREZ RlVAS 

@cperezrívas

La Fiscalía había 
cuestionado la 
exclusión de las 
conversaciones que 
vinculaban a Cachorráo

W Un café con...

CIFRAS
Lo Positivo

32,3%
CRECIÓ

Exportaciones de produdctor 

agrícolas orgánicos úe Perú entre 

enero y noviembre de 2024.

L( Negativo

US$14
BILLONES
Es el ingreso operativo proyectado 

por Amazon para el primer trimestre 

de 2025, por debajo de estimaciones 

debido al aumento de gastos en IA.

EL RANKING
RANKING FINANCIERAS - CRÉDITOS SECTOR SERVICIOS
Cifras expresadas en millones de dólares, Al cierre de octubre2024.

con el PCC. La 
@asofiscalespy 
se había pronunciado 
en defensa del trabajo 
realizado por su 
compañero asesinado, 
el tribunal de apelación 
anuló la absolución.

LUISBAREIRO 

@LulsBoreiro

Si algo le pasa a Osmar 
Segovia, el fiscal que 
lideró el allanamiento 
a la casa de Lalo
Gomes, cualquier cosa, 
es responsabilidad 
del fiscal general del 
Estado, Emiliano 
Rolón Fernández.
Lo trasladaron a una 
fiscalía de Paraguarí 
pintándole un blanco 
en el pecho.

KATTYAGONZÁLEZ 

@KottyaGonzalez9

No eran sólo mensajes... 
eran vidas de personas 
como Leo o Marcelo 
a quienes en esos 
acuerdos de pocos 
caracteres mataron
impunemente.
No señores! No basta la
renuncia de Arevalos 
quien solo era una 
pieza del engranaje 
de esta asociación 
criminal conformada
por legisladores.

ANGIE
DUARTE
TITULAR DE LA SECRETARÍA 
NACIONAL DE TURISMO (SENATUR)

1. ¿Cuáles son los temas que se 
abordaron durante la Jornada de 
Ministros y Secretarías Ejecutivas?

Uno de los puntos clave abordados 
fue la conectividad aérea, en el 
que resaltaamos los esfuerzos para 
concretar la ruta Asunción-Miami, 
la cual se sumará a las diez rutas ya 
existentes. Esta nueva conexión 
representa un paso importante 
para fortalecer el turismo receptivo 
y facilitar la llegada de visitantes 
extranjeros.

2. ¿Cuál es el objetivo del Plan 
Maestro de Desarrollo Sostenible 
del Sector Turístico?

El turismo en Paraguay se rige por el 
Plan Maestro de Desarrollo Sostenible 
del Sector Turístico 2023-2030, que 
busca convertir al país en un destino 
turístico sostenible y auténtico. Dicho 
plan promueve la riqueza cultural y 
natural del territorio nacional como 
factores clave de atracción.

3. ¿Cuáles son las proyecciones en el 
sector turísitco para este 2025?

Paraguay se está consolidando 
como sede de grandes eventos 
internacionales, especialmente en el 
sector del Turismo de Reuniones. Este 
segmento proyecta generar ingresos 
de US$350 millones en 2025, gracias a 
la realización de ferias, congresos, etc.
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COMERCIO
Chats de Lalo Gómez

Gremio pide un gran pacto social para 
evitar la injerencia política en la justicia
prensa@5dias.com.py

El presidente de la 
Cámara Nacional 
de Comercio y Ser
vicios de Paraguay 
(CNCSP) Ernesto Figueredo 
expresó su profunda pre

ocupación por la situación 
actual de la justicia en el 
país, destacando que se ha 
convertido en un tema que 
trasciende los intereses de 
los gremios empresariales 
y afecta a todos los ciuda
danos de manera directa. 
Esto incluso lo plasmaron 
en un comunicado emitido 
por el gremio al que repre
senta.

"Esta es una preocupación 
que ya no es solo de los 
gremios empresariales, 
sino que esto va a afectar 
transversalmente a todos 
los ciudadanos", afirmó el 
presidente de la CNCSP. 
"Tener una justicia que no 
genere respeto y que no ge
nere confianza es un hecho 
grave".

En este sentido, recordó 
que en el año 2004 se firmó 
un gran acuerdo social que 
permitió al país avanzar 
en términos económicos y 
sociales de manera signifi
cativa. Dicho acuerdo tuvo 
consecuencias positivas, 
como la reducción de la po
breza de un 45% a un 22%, 
la inflación controlada y un 
fortalecimiento sistemáti
co de la macroeconomía, lo 
que permitió al país alcan
zar un crecimiento econó
mico sostenido y mejorar 

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma CORPORACION LEMURIA S.A., y su representante legal el señor Pablo Adriano Rodríguez 
Rodas, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente 
y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 11435/2024 del proyecto "CONSTRUCCION, MONTAJE Y OPERACIÓN POR TIEMPO 
DETERMINADO DE LA PLANTA DE TRATAMIENTO DE EFLUENTES CLOACALES CON RED DE 
EMISARIOS Y DISPOSICIÓN Y VERTIDO FINAL DEL HOSPITAL DE VILLA ELISA", a desarrollarse 
en la propiedad individualizada con Cta. Cte. Ctral. N.° 27-0401-09, ubicada en el Distrito de Villa 
Elisa, Departamento de Central; elaborado por el Consultor Ambiental MIGUEL ANGEL PAREDES 
FASSINO con Registro CTCA N° 1-771, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 10 de febrero de 2025.-

la calidad de vida de los 
ciudadanos.

"Paraguay en el año 2004 
hizo un gran acuerdo social 
que se firmó en la época de 
la presidencia de Nicanor 
Duarte, donde se acordaron 
un montón de aspectos re
ferentes a bajar el impuesto 
a la renta y a la formali- 
zación de la economía", 
destacó. "Creo que llegó el 
momento de plantear un 
gran acuerdo para reformar 
y aislar la política de la jus
ticia, porque esto nos va a 
destruir la economía".

El presidente de la CNCSP 
considera que es hora de 
plantear un nuevo acuerdo 
que se enfoque en blindar 
la justicia de la injerencia 
política y la corrupción, ya 
que la situación actual de 
la justicia en Paraguay es 
grave y puede afectar nega
tivamente la economía y la 
sociedad en general.

"Este acuerdo debe ser 
transversal y contar con 
la participación de todos 
los sectores de la sociedad, 
incluyendo los gremios 
empresariales, los partidos 
políticos y los tres poderes 
del Estado", Figueredo. "El 
objetivo de este acuerdo 
es lograr una justicia inde
pendiente y oportuna que 
beneficie a todos los ciuda
danos".

En cuanto a la forma en 
que se puede lograr este 
objetivo, el presidente de 
la CNCSP considera que no 

es necesario realizar una 
reforma constitucional, 
sino más bien firmar un 
acuerdo político y social 
que permita buscar solu
ciones para los problemas 
actuales de la justicia en 
Paraguay.

"No creo que pase por la 
reforma de la constitución, 
porque eso trae desaten
ción", destacó. "Acá lo que 
pasa es firmar un acuerdo 
político, social, económi
co que permita buscar un 
montón de acciones, princi
palmente los hombres, que 
hoy lideran todas estas ins
tituciones, los tres poderes 
del Estado, la política, los 
partidos, los empresarios, 
los gremios empresariales 
de las pequeñas, medianas 
y grandes empresas, para 
buscar los mecanismos 
y puntos específicos de 
acción para contrarrestar 
todo este proceso negativo 
que tuvo la justicia".

Figueredo considera que 
es fundamental encon
trar una solución para los 
problemas actuales de la 
justicia en Paraguay, ya 
que la situación actual es 
grave y puede afectar ne
gativamente la economía 
y la sociedad en general. 
Para lograr esto, propone 
firmar un acuerdo polí
tico y social que permita 
buscar soluciones para los 
problemas actuales de la 
justicia en Paraguay, y que 
cuente con la participación 
de todos los sectores de la 
sociedad.

JUSTICIA

Sector privado lamenta 
que toda la corrupción 
perjudique la imagen país
prensa@5dias.com.py

La Unión de Gremios 
de la Producción 
(UGP) y la Cámara 
de Anunciantes 
del Paraguay (CAP) han 

emitido sendos comunica
dos en los que expresan su 
profunda preocupación so
bre el escenario político en 
Paraguay, luego de las reve
laciones de conversaciones 
entre actores de la justicia y 
el fallecido diputado Eula- 
lio Gomes.

La UGP considera que la 
justicia en Paraguay está 
"neutralizada e infiltrada" 
y pide defender el país que 
respeta las leyes y prioriza 
el bien común. Según la 
UGP, existen dos realidades 
antagónicas en Paraguay: 
un país que trabaja y produ
ce, y otro que se aprovecha 
de los recursos públicos y 
evade la justicia.

Por su parte, la CAP ad
vierte que estos hechos 

ponen en evidencia el 
tráfico de influencias y 
la injerencia política en 
las instituciones, lo que 
representa una amenaza 
seria para la integridad del 
sistema judicial.

"La CAP insta a las autori
dades a llevar a cabo una 
investigación urgente, 
exhaustiva y transparente 
sobre los hechos denun
ciados", señala el comu
nicado. "Es fundamental 
que se esclarezcan los he
chos y que se apliquen las 
sanciones correspondien
tes a los responsables."

Además, la Asociación de 
Bancos del Paraguay (ASO
BAN) también ha expresado 
su preocupación sobre la 
situación, y pide acciones 
contundentes para abordar 
la impunidad y la corrup
ción.

La ASOBAN considera que 
la corrupción y el tráfico de 
influencias generan un cli

ma de inseguridad jurídica 
y socavan la confianza de 
los ciudadanos y potencia
les inversores internacio
nales, perjudicando a todos 
los sectores de la sociedad.

"La ASOBAN insta a las au
toridades a tomar medidas 
urgentes para abordar esta 
situación y garantizar la 
integridad del sistema judi
cial", señala el comunicado.

"Es fundamental que se 
proteja la confianza de los 
ciudadanos y los inverso
res en las instituciones del 
país."

Finalmente, la Asociación 
Paraguaya de Productores 
y Exportadores de Carne 
(APPEC) también criticó y 
pidió acabar con la cultura 
dañina de la impunidad. 
"La impunidad no solo es 
más grave que el propio 
delito; también socava los 
esfuerzos por atraer inver
sión y mejorar nuestra eco
nomía", enfatiza

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
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ANÁLISIS
Depósitos en cooperativas crece un 44,9% en cinco años

Los paraguayos apuestan por el 
ahorro a largo plazo en cooperativas
prensa@5dias.com.py

En los últimos cinco 
años, el ahorro en 
las cooperativas 
ha experimentado 
un crecimiento del 44,9%, 
con una marcada preferen

cia por los depósitos a plazo 
mayor a un año.

El comportamiento finan
ciero de los paraguayos 
está mostrando una clara 
inclinación hacia el ahorro 
a largo plazo. Según da
tos del Instituto Nacional 
de Cooperativismo (IN- 
COOP), el monto total de 
ahorros captados por las 
cooperativas tipo A creció 
un 44,9% entre septiem
bre de 2019 y septiembre 
de 2024, alcanzando G. 
17.394.265 millones.

A partir de los datos pre
sentados en la tabla de 
ahorro en las CAC Tipo 
A, se observa una clara 
tendencia de preferencia 
de los ahorristas hacia 
los depósitos a plazo ma
yor a un año. Este tipo de 
ahorro mostró el mayor 
crecimiento en térmi
nos absolutos, pasando 
de G. 4.061.750 millones 
en septiembre de 2019 a 
G. 6.915.312 millones en 
septiembre de 2024. Esto 
representa un aumento 
del 70,3% en cinco años, 
destacando la confianza 
de los depositantes en ins
trumentos a largo plazo.

En contrapartida, el aho
rro a la vista ha mostrado 
un crecimiento más mo
derado. Aunque pasó de 
G. 3.266.648 millones en 
2019 a G. 4.544.068 millo
nes en 2024, su variación 
porcentual (39,1%) es me
nor en comparación con 
otras categorías, reflejando 
un posible estancamiento. 
Lo que indica que las per
sonas prefieren opciones 
que les ofrezcan mayor 
rentabilidad en el tiempo.

Asimismo, el ahorro pro
gramado, aunque con 
montos menores en com
paración con otras catego
rías, ha crecido un 13,1% 
en el último año, demos
trando que cada vez más 
paraguayos están optando 
por la planificación finan
ciera como estrategia de

Ahorro en cooperativas en el último año. Millones de guaraníes.

Fuente: Balances Generales presentados al INCOOP por 56 CAC Tipo A.

Tipo de Ahorro G. Millones Set. 23 Set. 24 Variación %

A la vista 4.382.940 4.544.068 3,70%

Hasta un año 5.113.238 5.556.401 8,70%

Mayor a un año 6.385.365 6.915.312 8,30%

Ahorros Programados 334.888 378.685 13,10%

Total 16.216.430 17.394.466 7,30%

Ahorro en los últimos cinco años. Millones de guaraníes.

Fuente: Balances Generales presentados al INCOOP por 56 CAC Tipo A.

Tipo de Ahorro G. Millones Set. 19 Set. 24 Variación %

A la vista 3.266.648 4.544.068 39,10%

Hasta un año 4.372.702 5.556.401 27,10%

Mayor a un año 4.061.750 6.915.312 70,30%

Ahorros Programados 300.377 378.685 26,10%

Total 12.001.477 17.394.466 44,90%

estabilidad económica.
Expertos señalan que 
esta tendencia refleja una 
mayor educación finan
ciera entre los ciudadanos, 
quienes han aprendido la 
importancia de construir 
reservas económicas a lar
go plazo. Además, las tasas 
de interés competitivas 
ofrecidas por las coopera
tivas han incentivado el 
crecimiento del ahorro en 
plazos más prolongados.

El panorama financiero 
paraguayo muestra que los 
ahorristas están priorizan- 
do la seguridad y rentabi
lidad a largo plazo sobre la 
disponibilidad inmediata 
del dinero. Este comporta
miento refuerza el papel de 
las cooperativas como ac
tores clave en la economía 
nacional, promoviendo 
una cultura de ahorro sos- 
tenible y planificado.

VARIACIÓN 
INTERANUAL
Los datos muestran que 
entre septiembre de 2023 y 
septiembre de 2024, el aho
rro total en las CAC Tipo A 
creció un 7,3%, pasando de 
G. 16.216.430 millones a G. 

17.394.265 millones. Este 
incremento está impulsa
do principalmente por los 
depósitos a plazo mayor a 
un año y los ahorros pro
gramados, mientras que el 
ahorro a la vista muestra 
un crecimiento más mode
rado.

El ahorro a a la vista cre
ció un 3,7%, pasando de 
G. 4.382.940 millones en 
2023 a G. 4.544.068 mi
llones en 2024. Este creci
miento es relativamente 
bajo en comparación con 
los demás tipos de ahorro, 
lo que sugiere que las per
sonas prefieren colocar su 
dinero en instrumentos 
que generen mayores ren
dimientos.

El Ahorro hasta un año se 
elevó un 8,7%, aumentan
do de G. 5.113.238 millones 
a G. 5.556.401 millones. 
Este crecimiento muestra 
una preferencia por com
promisos a corto plazo, 
pero con mejor rentabili
dad que el ahorro a la vista.

En cuanto a los ahorros 
mayores a un año, tuvieron 
un incremento del 8,3%, 

pasando de G. 6.385.365 
millones en 2023 a G. 
6.915.312 millones en 
2024. Este sigue siendo el 
tipo de ahorro más elegido, 
representando el mayor 
volumen total dentro del 
sistema.

Finalmente los ahorros 
programados presentaron 
el mayor crecimiento por
centual con 13,1%, aumen
tando de G. 334.888 millo
nes a G. 378.685 millones. 
Aunque en valores abso
lutos es la categoría más 
pequeña, su crecimiento 
indica que cada vez más 
personas están adoptando 
el hábito del ahorro es
tructurado.

El análisis de la variación 
anual confirma que los 
paraguayos continúan 
priorizando el ahorro 
en plazos mayores a un 
año, aunque los depósi
tos a corto plazo también 
muestran una evolución 
positiva. El crecimiento 
del ahorro programado es 
especialmente relevante, 
ya que refleja un cambio 
en la mentalidad financie
ra de los ciudadanos hacia 

una planificación más es
tructurada. Mientras tan
to, el ahorro a la vista sigue 
creciendo, pero a un ritmo 
menor, lo que sugiere que 
las personas están bus
cando mejores rendimien
tos en otros instrumentos.

¿POR QUÉ AHORRAR 
EN COOPERATIVAS?
Las cooperativas se dife
rencian de los bancos tra
dicionales en su enfoque 
comunitario y su modelo 
de gestión basado en la 
participación de los socios. 
Estas instituciones, al no 
estar motivadas por el lucro, 
suelen ofrecer tasas de inte
rés más atractivas en cuen
tas de ahorro y créditos con 
condiciones más favorables.

Algunas de las principales 
razones por las cuales las 
personas eligen ahorrar en 
cooperativas incluyen:

TASAS DE INTERÉS 
COMPETITIVAS
En comparación con los ban
cos, muchas cooperativas 
ofrecen tasas más altas en 
ahorros y más bajas en prés
tamos, permitiendo un me
jor rendimiento del dinero. 

Accesibilidad y requisitos 
flexibles: A diferencia de las 
entidades financieras tra
dicionales, las cooperativas 
suelen tener menos barreras 
de ingreso y costos operati
vos más bajos.

Beneficios adicionales: Los 
socios pueden acceder a 
programas de educación 
financiera, seguros de vida, 
asistencia médica y otros ser
vicios que refuerzan su bien
estar económico y social.

Apoyo a la comunidad: Al ser 
entidades sin fines de lucro, 
las cooperativas reinvierten 
sus ganancias en la mejora 
de sus servicios y en el desa
rrollo de proyectos comuni
tarios.

Confianza y estabilidad: A 
pesar de los desafíos econó
micos, muchas cooperativas 
han demostrado solidez 
financiera y transparencia 
en su gestión, lo que genera 
mayor confianza entre los 
ahorristas.

EL PERFIL DEL 
AHORRISTA 
COOPERATIVO
El ahorro en cooperativas es 
una práctica extendida entre 
distintos sectores de la po
blación. Desde jóvenes que 
buscan construir un fondo 
para sus estudios hasta fa
milias que quieren asegurar 
un respaldo económico en 
tiempos difíciles, las coo
perativas brindan opciones 
adaptadas a cada necesidad. 
Además, los emprendedo
res y pequeños empresarios 
encuentran en estas institu
ciones un aliado clave para 
financiar sus proyectos sin 
incurrir en los altos costos 
del sistema bancario con
vencional.

DESAFÍOS Y 
OPORTUNIDADES
A pesar de sus ventajas, 
las cooperativas enfrentan 
retos como la necesidad 
de modernizar sus servi
cios digitales y ampliar su 
alcance para atraer a una 
población más joven. Sin 
embargo, el crecimiento 
del sector cooperativo y la 
confianza que genera en los 
ahorristas las posicionan 
como una alternativa cada 
vez más relevante en el sis
tema financiero.
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El mercado percibió 
una mejora en el 
consumo perso
nal el año pasado, 
panorama que se traslada 
también al 2025, especial

mente para el último tramo 
del año, de acuerdo con una 
encuesta realizada por la 
consultora Mentu.

Entre los principales re
sultados del informe se 
destaca que la mitad de 
los encuestados declaró 
que mejoró su consumo 
personal en el 2024, mien
tras que para un 27% la 
situación no cambió. Estas 
respuestas coinciden con 
las que se dieron respecto a 
la situación económica del 
país, donde la mitad de los 
encuestados indicó que es
tuvo mejor, mientras que el 
19% afirmó que se mantuvo 
igual.

Cabe señalar que los resul
tados de esta encuesta se 
alinean a la tendencia opti
mista de los agentes finan
cieros consultados en la úl
tima Encuesta de Situación 
General del Crédito (SGC) 
elaborada por el Banco 
Central del Paraguay (BCP), 
donde el 52,17% indicó que 
los créditos para el comer
cio aumentarán, seguido de 
un 47,83% que respondió 
que se incrementarán los 
créditos para consumo.

OPTIMISMO
Las buenas perspectivas es
tán presentes también para 
el 2025, ya que 6 de cada 
10 consultados por Mentu 
considera que la economía 
estará mejor este año y 2 
de cada 10 considera que 
se mantendría igual. En 
consecuencia, el 40% de 
estos encuestados espe
ra aumentar su consumo 
personal durante el primer 
trimestre del presente año 
y el 43% prevé mantenerlo 
sin cambios.

"Los ánimos son aún más 
alentadores para finales del

6 de cada 10 considera que la economía estará mejor este 2025

El consumo personal mejoró en 
el 2024 y se espera que siga 
creciendo este año, según Mentu
año, donde la expectativa 
de incremento del consu
mo se encuentra inclusive 
en el 70% de los encuesta- 
dos; y para 2 de cada 10 que
daría igual. En este punto, 
cabe también destacar que 
la mitad de los encuestados 
prevé que sus ingresos au
menten hacia el cierre del 
año respecto a cómo estu
vieron en el 2024; luego de 
que para el 63% de ellos ya 
haya mejorado la situación 
el año pasado, en compara
ción con el 2023”, señala el 
reporte de la consultora.

Las expectativas de creci
miento tanto de la econo
mía como de los ingresos 
y del consumo personal 
se encuentran en mayor 
medida en el rango de 1% a 
5%, para este año, en torno 
a la proyección de expan
sión de 3,8% del Producto 
Interno Bruto (PIB) que se 
anunció desde BCP y del 
4% en que se calcula cerró 
el 2024.

Además, la encuesta mues
tra que se espera una infla
ción alineada en torno a la 
meta del Banco Central de 
3,5% ± 2%, demostrando 
confianza en la conducción 
de la política monetaria del 
país.

SEGMENTOS
Los agentes económicos es
peran aumentar su consu
mo hacia finales del 2025, 
especialmente desde los 
segmentos de ingresos más 

altos. Por su parte, los de 
ingresos medio presentan 
mayor cautela en las ex
pectativas. Para el primer 
trimestre del año, las opcio
nes de consumo que más se 
consideran son las vacacio
nes, tanto en el interior del 
país como en el exterior, y 
las refacciones de la casa.

"Es importante conocer es
tas expectativas principal
mente a la hora de contem
plar estrategias de ventas. 
A partir de los resultados 
de la encuesta, podemos 
observar que, en general, 
el ingreso presentó mejoras 
y se espera que el creci
miento siga redituando en 
efectos positivos", reza el 
informe.

Consumo

Su consumo personal en el 2024...

14%

12%

Igual Mejoró en

Más de Gs 5.000.000 y Menos de Gs.10.000.000

Más de Gs 15.000.000 y menos de Gs. 30.000.000

Empeoró en

Menos de Gs 5.000.000

La consultora Mentu realizó 
una encuesta a empresarios, 
directivos, ejecutivos de 
empresas y ONGs, académi
cos y profesionales, con el 
objetivo de conocer las pers
pectivas sobre el consumo 
que se manejan en el mer
cado paraguayo. Se diseñó 
además con el propósito de 
generar información clave 
que sirva como insumo útil 
para futuras decisiones es
tratégicas.

En total, se recibieron 315 
respuestas. En cuanto a las 
condiciones socioeconó
micas de los encuestados, 
cabe mencionar que 7 de 
cada 10 de ellos perciben 
ingresos por encima de los 
G. 15 millones.

Más de Gs 10.000.000 y Menos de Gs 15.000.000

Más de Gs. 30.000.000

Para finales del 2025, ¿cómo evolucionaría tu consumo?

Empeoró en Igual Mejoró en

■ Menos de Gs 5.000.000 ■ Más de Gs 5.000.000 y Menos de Gs.10.000.000

■ Más de Gs 10.000.000 y Menos de Gs 15.000.000 ■ Más de Gs 15.000.000 y menos de Gs. 30.000.000

■ Más de Gs. 30.000.000
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Bristol cierra una exitosa campaña 
regalando una Amarok Okm

¡LA PROMO MÁS GRANDE DEL PAÍS LLEGA A SU FIN!

En medio de mucha algarabía, se realizó el noveno y último sor
teo de la promoción "3.000 millones en premios" de Bristol. 
Esta vez, la señora Nidia Mercedes Quintana Torres se convirtió 
en la flamante ganadora de una fabulosa Volkswagen Amarok 
OKM, sumándose de esa maneraala larga lista deafortunadosganadores 
de esta gran campaña.

LISTA DE GANADORES
- 50 MILLONES DE GUARANÍES. SUELY ACUÑA

- BULER RALLY + 20 MILLONES DE GUARANÍES, EDGARDO MORA

-VOLKSWAGEN POLO TRACK, MABEL VILLALBA
- BULER SUPERSPORT+20 MILLONES DE GUARANÍES, OLGA DIMITROPULOS

- BULER RALLY+20 MILLONES DE GUARANÍES, MARÍA IDELINA VILLALBA

- VOLKSWAGEN TAOS, MARÍA VICTORIA INSFRAN

En este último sorteo, se hizo entrega además de los 100 millones de gua
raníes al señor José Ulises Vázquez González, quien adquirió un celular 
Samsung AO5 en la Sucursal de Caacupé y se llevó el premio del mes de
enero.

Para febrero, Bristol redobla la apuesta y sorprende a todos sus clientes 
con increíbles promociones que no te podés perder.
Entre ellos se encuentra: ¡EL CARNAVAL DE OFERTAS EN TODOS LOS 
PRODUCTOS!, que consiste en descuentos extraordinarios para premiar 
la fidelidad de los clientes que conforman la gran familia Bristol.

Si compras un aire acondicionado Split, ¡disfrutarás de instalación gratui- 
tay de regalo tu casa de electrodomésticos número 1 te obsequia un pack 
de cerveza! Las cuotas van desde tan solo 199.000guaraníes. ¡Y eso no es 
todo! Para disfrutar con toda comodidad, los Split tienen hasta 3 años de 
garantía.

Bristol también te ofrece una amplia gama de celulares de alta gama y 
televisores de última generación, desde 32 hasta 98 pulgadas, a precios 
impactantes. También encontrarás heladeras, congeladores, lavarropas y 
mucho más.

Además, Bristol cuenta con las mejores motos del país: las BULER, con 
diseños deportivos y calidad insuperable. La compra de este producto, 
¡incluye chapa gratis! durante todo el mes de febrero.

Todo esto SIN ENTREGA INICIAL, con créditos fáciles y rápidos... ¡y lo 
recibís en tu casa en menos de 24 horas!
¡ Vení a Bristol, la mejor casa de electrodomésticos del país!

- BULER SUPERSPORT+20 MILLONES DE GUARANÍES. DE LA CRUZ RAMON 

CABALLERO
-100 MILLONES DE GUARANÍES - JOSÉ ULISE VÁZQUEZ GONZÁLEZ

http://www.5dias.com.py
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SISTEMA DE PAGO INSTANTÁNEO
Adopción de solución tecnológica es óptima, afirman

Viajeros paraguayos superan las 2.000 
transacciones en Brasil con el uso de Pix
prensa@5dias.com.py

Los paraguayos
que viajaron al 
Brasil realizaron 
más de 2.000 

transacciones en solo dos 
semanas con el uso de Pix, 
confirmó el gerente de 
Productos y Entidades de 
Bancard, Noel Ramírez. 
La alianza lograda entre la 
entidad local y PagBrasil 
facilitó que los compatrio
tas paguen productos y 
servicios con el escaneo 
de códigos QR, sin mayo
res contratiempos. Los tu
ristas tenían que ingresar 
a su aplicación de banco 
desde el celular para efec
tuar la operación.

"Estamos en producción 
desde el lunes 20 de 
enero. Entonces, ya cul
minaron dos semanas 
completas. Y realmente 
vemos que la adopción 
del paraguayo sobre esta 
solución ha sido óptima, 
inclusive superando las 
expectativas", destacó Ra
mírez. El gerente aseveró 
que existe un promedio 
de 400 y 500 transaccio
nes por día, lo que denota 
que "está teniendo muy 
buena repercusión y muy 
buena adopción”. Esto se 
debe, principalmente, a la 
comodidad que le brinda 
al cliente pagar con esta 
tecnología.

"Ahora los turistas para
guayos que viajen a Brasil 
podrán realizar pagos con 
Pix de forma rápida y se
gura, directamente de su 
propia entidad financiera. 
Para nosotros esto es un 
gran paso, porque esta
mos facilitando los pagos 
internacionales", añadió 
Ramírez. Dijo que la expe
riencia de pago es exacta
mente la misma que reali
zar una compra con QR en 
un comercio de Paraguay. 
"Para el usuario, para el 
cliente, es el mismo flujo, 
la misma experiencia", su
brayó.

El representante de Ban- 
card recordó que los com
patriotas adoptaron muy 
rápidamente los pagos con 
QR, llegando al 60% de las 
transacciones, frente a las 
tarjetas de crédito y débi
to, además de los pagos en 
efectivo.

Pix es un sistema de pago instantáneo creado por el Banco Central de Brasil.

CAMBIO DE DIVISA NO 
ES UN PROBLEMA
Ramírez explicó que, 
además de la practicidad, 
los operarios no tendrán 
la necesidad de preocu
parse por el cambio de 
divisas, ya que la con
versión es automática 
con el pago tecnológico. 
"Imagínate la seguridad 
que te brinda este canal 
a no estar expuesto a que 
te puedan robar el dinero 
y, por sobre todo, hay mu
chas personas que hoy ya 
están adoptando la tec
nología como medio de 
pago digital", expresó.

EL PRIMERO EN 
ADOPTAR LA 
TECNOLOGÍA
"En el mes de enero, fui
mos el primer banco en 
ofrecerle a nuestros clien
tes la oportunidad de que 
puedan pagar desde su 
app con Pix en Brasil. Fue 
una innovación tecnoló
gica y una ventaja que tu
vieron nuestros clientes, 
por encima de aquellos 
que tienen otros bancos", 
enfatizó el gerente gene
ral de Atlas, Hernando 
Lesme.

Afirmó que se trata de 
un producto con mucha 
fuerza y que está resul
tando muy bien. El ge
rente de la banca privada 
indicó que el objetivo es 
ir mejorando siempre en 
todo lo relacionado a la 
experiencia del usuario. 
"Queremos una experien
cia digital y presencial sa
tisfactoria para nuestros 
clientes", destacó Lesme.

El directivo de Atlas 
mencionó que muchos 
paraguayos, que fueron 
de vacaciones, aprove
charon la practicidad del 
sistema PIX.

MÁS BANCOS
El gerente de productos 
de Bancard aseguró que 
más bancos integrarán el 
sistema Pix a sus aplica
ciones tecnológicas por 
las ventajas que otorgan. 
Reforzó que la implemen
tation podría darse sólo 
en días o semanas. "Esto 
realmente va a tener ma
yor repercusión, inclusi
ve para los paraguayos 
que están en territorio 
brasilero", afirmó.

LA CIFRA

500
TRANSACCIONES 
POR DIA FUERON 
POSIBLES CON, 
IMPLEMENTACION

En un comunicado con
junto de ambas procesa- 
doras, resaltaron que esta 
colaboración permitirá 
ofrecer una experiencia 
sin precedentes a los 
turistas, ya que no ten
drán que preocuparse 
por el cambio de divisas 
ni necesitarán dinero en 
efectivo para realizar sus 
compras. "Desde Bancard 
estamos muy emociona
dos en poner al alcance 
de todos los paraguayos 
esta nueva solución", sen
tenció Noel Ramírez.

IGUAL QUE EL SIPAP
Pix es un sistema de pago 
instantáneo creado por el 
Banco Central de Brasil. 
Permite enviar y recibir 
dinero al instante a tra
vés de cuentas, sea caja 
de ahorro o cuenta co
rriente. No está disponi-

HERNANDO LESME
GERENTE GENERAL DE BANCO ATLAS

"Fuimos el 
primer banco 

en ofrecerle 
a nuestros 
clientes la 

oportunidad 
de que puedan 

pagar desde su 
app con Pix".

ble para el uso de tarjetas 
de crédito. "El Pix brasi
leño es como para noso
tros el Sipap (Sistema de 
Pagos del Paraguay). Es 
la misma figura, debido 
a que se refiere a la trans
ferencia entre cuentas", 
comentó Ramírez.

"Automáticamente de
bita al usuario, lo que 

NOEL RAMÍREZ
GERENTE DE PRODUCTOS DE BANCARD

"Desde Bancard 
estamos muy 
emocionados 

en poner al 
alcance de 

todos los 
paraguayos 
esta nueva 

solución".

le permite mirar el mo
vimiento de su cuenta. 
Brinda mayor comodidad 
a la hora de tener mayor 
control de los gastos", 
aseveró. Explicó que 
aquel que lo usa podrá 
observar dónde y cuándo 
gastó para saber puntillo
samente cómo utilizó el 
presupuesto de sus viajes 
en época de vacaciones.
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MIC
Altas expectativas en Itapúa para el gran evento

Proyectan un Parque de las Naciones 
para 10.000 personas en el Rally Mundial
prensa@5dias.com.py

Desde el Minis
terio de Indus
tria y Comercio 
(MIC) preten
den crear el Parque de 
las Naciones para el Rally 

Mundial, donde se prevé 
activar una zona de entre
tenimiento para recibir 
a unas 10.000 personas 
que acamparán durante 
la fecha nacional de la 
competencia en el mes de 
agosto próximo.

El viceministro de Re- 
diex, Javier Viveros, 
realizó un recorrido por 
varias ciudades del de
partamento de Itapúa, 
visitando las industrias 
más importantes de la 
zona y conversando con 
sus directivos sobre futu
ras colaboraciones.

COMITIVA
La comitiva estuvo 
acompañada por Enri
que Hahn, intendente 
de Hohenau, y Alejandro 
Galanti, piloto conocido 
por ser el más ganador del 
Transchaco Rally. Los co
merciantes de la zona tie
nen muchas expectativas 
sobre este evento, pero 
necesitan más apoyo del 
Gobierno.

Para el vicepresidente de 
la Cámara de Comercio 
de Encarnación, Daniel 
Ferreira, el Rally Mundial 
genera muchas expectati
vas, pero hasta el momen
to no hay mayores incen
tivos desde el Gobierno, 
especialmente para estar 
a la altura de este gran 
evento.

PREOCUPADOS
"Realmente la expectati
va es altísima. Nada más

Comerciantes piden ayuda para estar a la altura del Rally Mundial

que nosotros no vemos 
nada más de lo que va a 
ser ese evento. Nosotros 
estamos muy preocupa
dos porque no tenemos 
sustentabilidad, no tene
mos un apoyo de parte 
del Gobierno en el senti
do de un crédito flexible o 
un periodo de gracia para 
enfrentar ese desafío", ex
plicó el vicepresidente en 
una entrevista con 5 Días.

Mencionó que el crédito 
es fundamental para los 
comerciantes de la zona 
para poder proveerse de 
los productos necesarios 
para afrontar el Rally 
Mundial, especialmen
te por la gran cantidad 
de gente que se espera y 
para adquirir en mayor 
cantidad los productos a 
ser comercializados du

rante los días del evento. 
Lastimosamente, hasta 
el momento no hay una 
respuesta clara de las au
toridades.

RALLY
La llegada del WRC a Pa
raguay no solo pone al 
país en el mapa del auto
movilismo mundial, sino 
que también ofrece una 
plataforma única para im
pulsar el desarrollo eco
nómico y social. La comi
tiva de Rediex mantuvo 
un encuentro con las au
toridades de la Coopera
tiva Colonias Unidas para 
analizar sobre oportuni
dades de exportación.

También se trataron te
mas de mercados nuevos 
y las inversiones que 
realizará la cooperativa 

para el aumento de su 
producción; así como la 
atracción de inversionis
tas extranjeros para par
ticipar de sus plataformas 
de negocio, enfocadas 
principalmente en la yer
ba mate, carne de cerdo y 
productos lácteos.

REACTIVANDO
"Nosotros estamos más o 
menos reactivando des
pacito el plan de venta. No 
hay ayuda del gobierno 
nacional y empezamos a 
trabajar. Hay muchas inver
siones y nos estamos pre
parando, pero necesitamos 
ayuda de las autoridades", 
añadió Ferreira.

También se realizó una vi
sita a la fábrica de Oleagino
sa Raatz S. A, en la localidad 
de Bella Vista, en donde

LA CIFRA

60.000
PERSONAS , 
PARTICIPARIAN 
DEL EVENTO.

conversaron sobre las opor
tunidades de exportación 
y futuras inversiones, y de 
cómo puede aprovecharse 
el movimiento económico 
que va a generar el paso del 
World Rally Championship 
por la ciudad.

VISITA
Además, la comitiva de 
Rediex visitó la Cámara 
Paraguaya del Arroz para 
estudiar sobre las oportuni
dades que existen para este 
grano en el mercado local

ELDATO

EL RALLY 
MUNDIAL SE , 
DESARROLLARA 
EN EL MES DE 
AGOSTO.

e internacional, además de 
un plan de acción para el 
2025 con miras a nuevos 
mercados.

A través de esta misión, el 
viceministro de Rediex ha 
demostrado el apoyo de la 
institución a las industrias 
de la región, fomentando 
oportunidades de expor
tación e inversiones que 
permitirán el crecimiento 
y fortalecimiento de los 
sectores productivos lo
cales.

tan f

Realizá tus compras en Brasil 
escapeando el QR de Pix 
directamente desde 
nuestra App, así como 
lo hacés en Paraguay

Hacete cliente desde la App 
y simplifica tus pagos.

H
 BANCO

ATLAS
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EDUCACIÓN
Panel debate

Univerano 2025: La urgente necesidad 
de rescatar la política de la ciénaga
Félix Giménez

Llegué temprano a 
la capital cordille
rana una vez más, 
junto al histórico 
asistente de Univerano, 
el Ing. Antonio Dacack, el 

maravilloso espacio natu
ral del ILAE en Caacupé nos 
dió la bienvenida. Ayudé 
entonces al célebre funda
dor del evento, el Dr. Ben
jamín Fernández Bogado a 
preparar el set junto a otros 
conocidos participantes.

El público no tardó en 
aparecer, entre ellos, Iña- 
ki Fernández, rescatador 
fílmico del ciclo se sentó a 
mi lado y nos dispusimos 
junto a los demás a escu
char a los disertantes del 
último encuentro del 2025 
que esa mañana, reunió a 
tres expertos en política. El 
ágora natural de Univerano 
estaba en marcha su cierre 
de cuatro sábados.

Antes de iniciar, el Lie. Ig
nacio Núñez del Areópago 
cordillerano , como de cos
tumbre, presentó el evento 
para situar el contexto de 
la política y el bien común. 
Recordó cómo tras la derro
ta contra la Triple Alianza, 
surgieron los primeros par
tidos políticos en Paraguay, 
desde entonces, se puede 
ver al país como un pueblo 
de tiranófilos, que admira a 
los guerreros y a caudillos.

El Dr. Benjamín Fernández 
invitó entonces al primer 
expositor a compartir sus 
nociones de política. Se 
trataba del mismo abogado 
y profesor universitario. 
Edgar Ramírez, ex diputa
do nacional, quien brindó 
detalles acerca del inmovi- 
lismo social ante muchas 
injusticias por parte del 
estado. Señaló que existe 
una profunda desconfianza 
de la mayoría de los para
guayos hacia los partidos 
políticos.

Indicó que, desde su labor 
en la docencia, una forma 
de combatir el inmovilismo 
es dando información para 
crear formación, llevando a 
sus alumnos universitarios 
periódicos impresos para 
analizar sus editoriales, leer 
y redactar artículos, ganan
do así cultura para el bien 

común. Finalizó animando 
a recuperar la república que 
se encuentra azotada por la 
corrupción.

La siguiente invitada fue 
la activista, presidenta de 
la organización de partidos 
demócratas de América 
Latina y promotora de la 
democracia, Christa Rivas 
Caballero quien destacó 
el daño que ha causado la 
corrupción a los jóvenes, 
que ya tienen normalizado 
salir del país si no encuen
tran prosperidad en su tie
rra. Instó entonces a dejar 
de buscar caudillos para 
combatir la corrupción, a 
dejar atrás el ego y fijarse 
en ejemplos más simples 
pero efectivos para inspirar 
a los jóvenes, como el caso 
de Feliciano Martínez, in
tendente en los años 90 en 
Atyrá y cómo logró hacer 
de su ciudad la más limpia 
del país y la octava en el 
mundo, todo un ejemplo de 
éxito colectivo. Sentenció 
que a lo que le dedicamos 
tiempo y recursos, ahí está 
la vocación de uno.

El Dr. Benjamín Fernández 
Bogado destacó entonces la 
idea de que lo más impor
tante es superar los egos. 
Luego invitó a la última di
sertante, quien no necesitó 
presentación, era la misma 
senadora electa y apartada 
ilegalmente, Kattya Gonzá
lez. Recordó que a ella no le 
sorprendió la injusticia que 
el oficialismo cometió en su 
expulsión del senado hace 
un año, ya que, desde el 
primer día, supo que accio
narían contra ella al sentir 
tanta hostilidad solo por 
pensar distinto. Comentó 
entonces que el oficialismo 
no tiene vocación política al 
ser hipócrita con su relato 
de "Dios, patria y familia". 
Aseguró que, para ellos, su 
Dios es el dinero mal ha
bido, no pueden hablar de 
familia si no valoran a la 
mujer y que la patria es solo 
un negocio para la compra 
de votos. Comentó sobre lo 
que considera un éxito co
lectivo, que fue su austera 
campaña, básicamente en 
redes sociales para llegar al 
cargo de senadora. Finalizó 
comentando sobre lo duro 
que fue para ella y su fami
lia su proceso de sanación 
tras su destitución en cua
tro horas y que no se trata

Cierre del ciclo Univerano 2025

EL DATO LA CIFRA EL DATO

EXISTE UNA 
PROFUNDA 
DESCONFIANZA 
HACIA LOS 
PARTIDOS 
POLITICOS.

de luchar solo contra un 
grupo de gente corrupta, 
sino contra todo un sistema 
corrupto.

Se abrió el debate con 
German López, el clásico 
participante venido de Gé- 
nova (Italia) quien, destacó 
que a los partidos políticos 
ya no les importa realizar 
propuestas de bienestar co
mún si la sociedad es cada 
día más individualista, 
preguntó entonces ¿Somos 
conscientes de que no solo 
existe un problema de edu
cación en el país, sino un 
problema de conciencia? 
Christa Rivas respondió 
entonces que, desde su par
tido, Patria Querida, buscan 
generar conciencia con los 
recursos que cuentan para 
evitar la apatía en los jóve
nes respecto a la política.

El Lie. Ignacio Núñez, par
ticipó comentando que, 
desde sus inicios, la historia 
paraguaya es una de tira
nía, luego lanzó la pregunta 
¿Qué tan cerca estamos de 
un nuevo modelo de dicta
dura? La senadora Kattya 
González comentó que 
actualmente existen dema
siados elementos de una

11 años
DE VIGENCIA
DE UNIVERANO, 
EN SU EDICION 
2025

neodictadura, luego animó 
a seguir defendiendo la 
constitución para evitar 
cualquier modificación que 
normalice la tiranía.

El concejal de la munici
palidad de Caacupé, Oscar 
López, expresó su gratitud 
al Dr. Benjamín Fernández 
Bogado por el evento que 
tiene 11 años de vigencia y 
por ser realizado en la ciu
dad, luego reflexionó sobre 
cómo hoy día a los jóvenes 
ya no les importa el color 
del partido de su familia, 
lo que, de cierta forma, es 
positivo, lo malo es que mu
chos caen en total apatía e 
individualismo.

SOLUCIONES 
RADICALES
La docente Gloria Maida- 
na agregó que tristemente 
vivimos en una sociedad 
indiferente a muchos pro
blemas colectivos, pero que 
tal vez se pueda arreglar 
con una formación cívica 
dirigida exclusivamente a 
jóvenes y niños.

Luego, Mario Velázquez, 
otro habitual participan
te, recordó la persecución 
política que lo forzó a salir

EL CICLO, 
FINALIZO 
ANIMANDO 
EN 
RECUPERAR 
LA REPUBLICA

del país y preguntó ¿Qué se 
puede hacer para mejorar la 
justicia? Los tres invitados 
argumentaron sus puntos 
de vista, pero fue el Dr. Ben
jamín Fernández Bogado 
quien aportó una respuesta 
más radical, una que quizá 
nadie de los presentes, ni 
siquiera quienes seguían la 
transmisión online se espe
raban, él llamó a cerrar las 
facultades de derecho pues
to que la mayoría de los estu
diantes y docentes ni tienen 
la intención de alcanzar la 
justicia, que es lo primordial 
en la labor de un abogado. 
Recordó su caso de cómo 
solo en tres ocasiones se vio 
obligado a ejercer esa profe
sión y esos tres casos fueron 
debido a asuntos políticos 
de alguna u otra forma.

Una estudiante de derecho, 
Ana Ramírez, aseguró estar 
totalmente de acuerdo con 
el Dr. Benjamín Fernández, 
ya que ella misma fue testi
go de esa corrupción en su 
centro de estudios, al darse 
cuenta de cómo los intere
ses políticos mueven los hi
los en varias universidades, 
pero en ningún otro lugar 
al nivel de las facultades de 
derecho.

Se acercaba el fin de la 
jornada y el Dr. Benjamín 
Fernández aprovechó para 
invitar a todos el siguiente 
sábado a la inauguración 
de la nueva biblioteca "Ña 
Zulmira" en San Lorenzo, 
perteneciente a ni más ni 
menos que al Ing. Antonio 
Dacack, quien recordó que 
decidió nombrarla así en 
honor a la despensa que su 
madre solía tener en ese 
sitio.

El medio día se aproximaba 
y para cerrar el ciclo de Uni
verano 2025. El valor del 
éxito colectivo, el público 
presente y online tuvo el 
privilegio de escuchar al 
final a Lizza Bogado con su 
tema "crecer y vencer” in
cluido en su último álbum, 
Lizza animó a los jóvenes a 
buscar de nuevo el contacto 
humano, a volver a mirar 
a los ojos. Invitó a Kattya 
Gonzalez a cantar junto a 
ella mientras empezaron a 
acompañarla con palmas.

El Dr. Benjamín Fernández 
agradeció una vez más a los 
auspiciantes y al público 
por su participación. Uni
verano 2025 se cerró con un 
gran éxito por la calidad de 
los disertantes y público en 
general. El Ing. Dacak y yo 
partimos de regreso al de
partamento de Central, él 
me comentó detalles sobre 
la biblioteca que será inau
gurada este sábado en San 
Lorenzo. Una repercusión 
más que interesante sobre 
el poder de las ideas.
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CAMPAÑA
El encuentro tuvo lugar en su local sobre la Avenida Boggiani

Tupi entregó dos camionetas OKM y 
más de 100 premios a sus clientes
prensa@5dias.com.py

Tupi entregó entre 
sus clientes una 
camioneta Ford 
Explorer OKM y 
con Electrolux otra camio
neta DFSK SERES 500 OKM, 

además de 100 fantásticos 
premios en su campaña 
"Rompemos Todo!" que ini
ció el 1 de octubre del 2024 
y culminó el 31 de enero de 
este año.

"Realmente estamos muy 
felices por la aceptación de 
nuestros clientes y por po
der nosotros cumplir con 
ellos. De esta manera, Tupi 
demuestra el compromiso 
y agradecimiento que tiene 
con todos sus clientes", des
tacó Carolina Riveros, direc
tora de Tupi

GANADORES
El sorteo de los principales 
premios se realizó en vivo a 
las 09:00 por las pantallas 
del SNT en el programa de 
"La Mañana de Cada día" 
desde el local de Tupi Ru- 
vichá, el pasado lunes 3 de 
febrero, donde resultó gana
dora de la flamante camione

ta Ford OKM Patricia Noemi 
Fomerón y de la camioneta 
SERES 500 OKM Fernando 
José Chaparro. El sorteo fue 
realizado y verificado en pre
sencia de la escribana Zaida 
Rocío Valenzuela de Ferreira.

Tupi convocó a los ganado
res y a la prensa en la maña
na del sábado 8 de febrero y 
en medio de una gran fiesta 
se realizó la entrega de los 
dos vehículos más los 100 
productos entre los que se 
destacan electrodomésticos, 
electrónica, muebles y mu
chos más. La cita fue en su 
concurrido local sobre Aveni
da Boggiani.

PROYECTOS
La directora mencionó ade
más que este 2025 es un año 
clave para la compañía ya 
que se encuentran en pleno 
desarrollo del proyecto Tupi 
Marketplace.

"Será un nuevo modelo de 
negocios que va a romper los 
esquemas de lo que ya existe 
en ese segmento en Para
guay. Va a ser algo que todos 
los paraguayos van a poder 
disfrutar. Para nosotros este

CAROLINA RIVEROS
DIRECTORADETUPI

Todos los ganadores de la campaña "Rompemos Todo!".

año es muy desafiante", en
fatizó Riveros. Con la entrega 
de los premios la firma cul
minó su exitosa campaña 
denominada "Rompemos 
Todo!" realizada con el fin 
de agasajar a todos sus fieles 
clientes.

Estamos muy 
felices por la 

aceptación 
de nuestros 

clientes y por 
poder cumplir 
con ellos. De 
esta manera, 

Tupi demuestra 
el compromiso 
que tiene con
sus clientes".

prensa@5dias.com.py IMAEP

El Banco Central del 
Paraguay (BCP) 
emitió un informe 
sobre el Indicador 
Mensual de la Actividad 
Económica del Paraguay 

(Imaep) y reporta un creci
miento de 0,2% en diciem
bre con respecto al mismo 
mes del año anterior. Con 
este resultado, acumuló 
una variación de 4,3% a di
ciembre de 2024.

En el crecimiento inte
ranual incidieron los des
empeños favorables de los 
servicios, la ganadería y la 
construcción. Sin embargo, 
los resultados interanuales 
negativos de la manufactu
ra, la agricultura y la gene
ración de energía eléctrica 
atenuaron el dinamismo 
favorable de la actividad 
económica.

En los servicios, verificaron 
desempeños interanuales 
positivos los servicios de 
intermediación financie-

El BCP reporta que la economía cerró 
el 2024 con un crecimiento del 4,3%
ra, servicios a los hogares, 
transportes, restaurantes y 
hoteles, servicios a las em
presas, servicios inmobilia
rios y comercio.

Sin embargo, mostraron 
resultados negativos los 
servicios gubernamenta
les. La ganadería verificó 
un desenvolvimiento inte
ranual positivo explicado 
por el mayor nivel de faena- 
miento de vacunos, cerdos, 
aves y, en menor medida, 
por la mayor producción 
de leche cruda y huevos. 
La construcción mostró 
un aumento interanual ex
plicado por el mayor ritmo 
en la ejecución de las obras 
tanto privadas como públi
cas.

Dentro de las manufac

turas, las actividades que 
incidieron negativamente 
en términos interanuales 
fueron las producciones de 
aceites, papel y productos 
del papel, lácteos y moli
nerías y panaderías. No 
obstante, estos resultados 
fueron mitigados por las 
variaciones positivas regis
tradas en la producción de 
carnes, azúcar, bebidas y 
tabacos, textiles y prendas 
de vestir, cueros y calzados, 
metales comunes, produc
tos metálicos y maquina
rias y equipos.

La agricultura, conforme a 
las últimas actualizaciones 
de las zafras 2023/2024 y 
2024/2025 proveídas por el 
Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG), registró 
una caída interanual en

Para el 2025 se espera un crecimiento similar de la economía

diciembre. No obstante, 
cierra el 2024 con un des
empeño favorable por los 
mayores niveles de produc
ción de soja, trigo, arroz, 
algodón y yerba mate. La 
generación de energía eléc

trica de las binacionales 
siguió presentando caídas 
interanuales. No obstante, 
la distribución de energía 
eléctrica verificó nueva
mente un comportamiento 
favorable.

Finalmente, el IMAEP sin 
agricultura ni binacionales 
registró un crecimiento in
teranual de 1,1% y con este 
resultado acumula una ex
pansión de 6,1% al mes de 
diciembre.

mailto:prensa@5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

MÉXICO

RECHAZAN PAGAR 
POR EL MURO 
FRONTERIZO
La presidenta de 
México, Claudia 
Sheinbaum, rechazó 
que su país vaya 
a pagar por la 
construcción del muro 
fronterizo que Donald 
Trump ha retomado 
tras su regreso a 
la Casa Blanca.

ARGENTINA
El programa incluye nuevos desembolsos

Milei asegura que cerrará 
nuevo acuerdo con el FMI

La directora gerente del Fondo, Kristalina Georgieva, se reunió en enero con Milei.

PLATAFORMA

AMUSKYANO 
LE INTERESA 
COMPRAR TIKTOK

El magnate Elon Musk 
asegura que ya no 
está interesado en 
comprar TikTok en un 
momento en que la 
aplicación de videos 
está en el punto 
de mira tras el veto 
temporal que sufrió 
en Estados Unidos.

CIFRAS

RENFE MARCA 
SU RÉCORD 
HISTÓRICO

Renfe transportó en 
2024 a más de 537 
millones de personas, 
cifra que representa 
un incremento del 
2,7% respecto al 
año anterior y con 
la que marca un 
récord histórico en el 
número de viajeros 
de la compañía.

EFE

El presidente de 
Argentina, Javier 
Milei, aseguró que 
el país se encuen
tra muy cerca de cerrar un 
nuevo acuerdo con el Fon

do Monetario Internacional 
(FMI), organización a la 
que el país suramericano 
adeuda unos US$ 40.000 
millones.

"Le falta el moño (lazo)”, 
mencionó el presidente so
bre la proximidad del cierre 
del acuerdo, durante una 
entrevista con la cadena 
A24. Según explicó Milei, 
el programa incluye nue
vos desembolsos que serán 
usados para cancelar deuda 
con el Banco Central, lo que, 
según su visión, fortalecerá 
el balance de la entidad 
monetaria sin incrementar 
el endeudamiento total del 
país.

Esto resultaría además un 
punto clave para poder le
vantar el 'cepo', como se lla
ma en Argentina al comple

jo conjunto de restricciones 
cambiarías.

EL DIÁLOGO
El pasado jueves, la vocera 
del FMI, Julie Kozack, había 
dicho durante una rueda de 
prensa en Washington que 
"las conversaciones conti
núan de manera construc
tiva y frecuente".

La directora gerente del 
Fondo, Kristalina Georgie
va, se reunió en enero en la 
capital estadounidense con 
el presidente de Argentina, 
con el que acordó que los 
equipos negociadores tra
bajen "de manera expedita" 
en las características del 
nuevo programa de asisten
cia.

En marzo de 2022, el enton-

ELDATO

"LAS
CONVERSACIONES 
CONTINUAN 
DE MANERA 
CONSTRUCTIVA Y 
FRECUENTE". 

ces Gobierno del peronista 
Alberto Fernández (2019 - 
2023) firmó con el FMI un 
programa de facilidades 
extendidas para refinan
ciar préstamos por unos 
US$ 45.000 millones que 
el organismo había dado a 
Argentina en 2018, durante 
el Gobierno del conserva
dor Mauricio Macri (2015 
-2019).

En su más reciente informe 
trimestral de Perspectivas 
Económicas Mundiales, 
que se publicó en enero, el 
FMI mantuvo estable en el 
5% el pronóstico de creci
miento de Argentina para 
2025.

Según las últimas proyec
ciones, se estima que el 
producto interno bruto

LA CIFRA

US$40.000
MILLONES
ES LA DEUDA
CON EL FONDO 
MONETARIO.

(PIB) real de Argentina 
caerá un 2,8 % en 2024, 
un reflejo de la persistente 
contracción de la actividad 
económica en medio de un 
contexto macroeconómico 
complejo, marcado por el 
severo ajuste fiscal del Go
bierno de Milei.

En lo que dijo ayer, el pre
sidente negó que en el país 
haya un atraso cambiarlo, 
dijo que "de ninguna mane
ra" volverá a devaluar el va
lor del peso frente al dólar y 
aseguró que "obviamente 
el peso se va a seguir apre
ciando".

Cabe resaltar que el mo
delo económico impuesto 
en Argentina por el presi
dente Javier Milei guarda 
similitudes con el plan 
de 'convertibilidad' de la 
década de 1990 y llegará a 
su límite este mismo año, 
según expertos del Centro 
Estratégico Latinoamerica
no de Geopolítica (CELAG). 
Se aplica en forma idéntica 
al plan de 'convertibilidad' 
que rigió en Argentina en
tre 1991 y 2002.

DERECHOS

NETFLIX 
CONSIDERA 
OFERTA POR F1
Netflix está 
considerando una 
oferta por los derechos 
de transmisión de la 
Fórmula 1 en Estados 
Unidos a partir 
de la temporada 
2026, mientras está 
realizando importantes 
inversiones.

MOTOR

FUNCIONES DE 
ASISTENCIA 
GRATIS EN BYD

BYD incluirá 
funciones avanzadas 
de asistencia a la 
conducción en casi 
todos sus futuros 
modelos sin coste 
adicional para los 
compradores, en 
un intento por 
desafiar a Tesla.

NATURAL

PRECIO DEL BARRIL 
DE GAS A US$100 
EN EUROPA

Los crecientes precios 
del gas en Europa 
están haciendo que 
sea más rentable 
quemar petróleo 
para uso industrial, lo 
que potencialmente 
aumenta la demanda 
de barriles en la 
región. El gas superó 
US$100 por barril.
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MIRADA 360°
ISRAEL

NETANYAHU DICE QUE UIAJE A 
EE.UU. DEJA "LOGROS ENORMES"
El primer ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, aseguró que su visita 
a Estados Unidos, durante la que 
se reunió con el presidente Donald 
Trump, deja "logros enormes que 
pueden garantizar la seguridad de 
Israel durante generaciones".

ECUADOR

BONOS SE DESPLOMAN TRAS LOS 
RESULTADOS EN ELECCIONES
Los bonos en dólares de Ecuador 
cayeron después de que la candidate 
socialista Luisa González obtuvo mejores 
resultados de lo previsto en las elecciones 
presidenciales de este fin de semana, 
lo que probablemente obligó a Daniel 
Noboa a una segunda vuelta el 13 de abril.

ARGENTINA

TRANSPORTADORAS DE GAS 
ANUNCIAN INMERSIONES

La empresa Transportadora de Gas 
del Sur de Argentina que presentó su 

plan de inversiones para el período 
2025 - 2029 por US$ 327 millones, 

mientras que Transportadora de Gas 
del Norte dijo que en ese período 

invertirá US$ 75,784 millones por año.
PANAMÁ

CHINA INSTA A "TOMAR DECISIÓN" 
SOBRE LA INICIATIUA DE LA FRANJA
China lamentó la intención de Panamá 
de abandonar la Iniciativa de la Franja 
y la Ruta de Pekín, instando a tomar 
la decisión correcta. "Se espera que 
Panamá tome la decisión correcta 
basándose en la situación general".

FRANCIA

LA ELITE TECNOLÓGICA BUSCA FIJAR 
REGLAS PARA LA IA

Dirigentes de todo el mundo 
acudieron a una cumbre en París con 
la élite del ecosistema tecnológico 
para fijar reglas para la inteligencia 
artificial. Copatrocinada por Francia 
e India, la reunión quiere promover 
una IA más ética y accesible.

CUBA

CRITICAN A EE.UU. POR SALIDA 
DE WESTERN UNION DE LA ISLA
El Gobierno de Cuba criticó a la Casa 
Blanca por las medidas que han llevado 
a la empresa Western Union a suspender 
el envío de remesas a la isla y aseguró 
que "esta vuelta de tuerca" de Estados 
Unidos afectará a "innumerables familias".

RUMANIA

PRESIDENTE RENUNCIA TRAS 
ANULACIÓN DE ELECCIONES
El presidente rumano Klaus Iohannis 

anunció su dimisión, debido a las 
críticas y protestas que enfrentó 
por permanecer en el cargo tras 
la anulación en diciembre de las 

elecciones presidenciales.

CHINA

NÚMERO DE MATRIMONIOS 
CAYÓ AL MÍNIMO EN 2024

El número de matrimonios registrados 
en China durante 2024 cayó hasta 

los 6,1 millones de parejas, cifra 
que supone el mínimo desde que 

comenzaron los registros, en 1980, 
según el Ministerio de Asuntos Civiles 
de los que se hace eco la prensa local.

MÉXICO

Aumenta su cuota de mercado 
automotriz de los EE.UU.

BRASIL

Planean aranceles a empresas 
tecnológicas estadounidenses

México ganó en 2024 
participación en el 
mercado automotriz de 
EE.UU. por quinto año 
consecutivo, de acuerdo 
con datos del Depar
tamento de Comercio. 
De todas las importa
ciones de productos 
automotrices al mer
cado estadounidense, 
la porción de México 
subió de 37.8% en 2023 
a 38.5% en 2024, con lo 
que se alcanzó un nivel 
récord en este rubro. 
En términos de valor, 
EE.UU. importó produc

tos automotrices por un 
valor de aduana de US$ 
471,576 en 2024 desde 
todo el mundo y por US$ 
181,397 millones desde 
México. Estos productos 
incluyen automóviles, 

camiones, autopartes y 
autobuses, entre otros. 
Los datos se difundieron 
mientras EE.UU. reali
za distintos procesos 
de comercio desde 
y hacia México.

El Gobierno de Brasil 
planea imponer aran
celes a las empresas 
tecnológicas estadouni
denses si el presidente 
Donald Trump sigue 
adelante con sus planes 
de introducir un arancel 
de 25% sobre todas las 
importaciones de acero 
a Estados Unidos.
El país sudamericano es 
una de las principales 
fuentes de importación 
de acero estadounidense. 
Trump, hablando con los 
periodistas a bordo del 
Air Force One, dijo que

los aranceles se aplicarán 
a las importaciones de 
metales de todos los 
países. No especificó 
cuándo entrarán en vigor. 
El presidente también dijo 
que anunciará aranceles 

recíprocos más adelante 
en la semana contra los 
países que gravan las 
importaciones estadou
nidenses. Esos aranceles 
no entrarán en vigor el 
mismo día del anuncio.
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EL FINANCIERO

Riesgo jurídico
& reformas

STAN CANOVA 
@STANCDV
ANALISTA FINANCIERO

LA JUSTICIA Y SU 
IMPACTO EN LA 

ECONOMÍA

EN PRIMERA PERSONA

El Rey y la 
Rata

En los últimos meses se dieron varias 
reformas dentro de la estructura 
del Estado Paraguayo, varios entes 
públicos tuvieron un M&A donde 
se han funcionado/modificado en 
pos a la eficiencia de los recursos 
como también entes autónomos 
tuvieron modificaciones dentro de su 
estructura/operatividad. Ahora, las 
reformas se han hecho en mayoría a 
nivel Poder Ejecutivo y últimamente 
uno afectó el Poder Judicial sobre 
un ente dependiente de este: los 
RRPP. Los RRPP se fusiona con el 
SNC creándose un ente único [por 
cierto muy acertado & necesario] 
Ahora, que pasa con las reformas 
del Poder Legislativo y el Poder 
Judicial? Que tan necesario son 
estos [especialmente el segundo 
mencionado] para la optimización 
de recursos y también aumento 
del control como también 
disminución de la corrupción? 
El Riesgo Jurídico es un elemento 
importante dentro de un Análisis 
Financiero/Económico dentro de 
un estudio de inversión/toma de 
crédito; muchas multilaterales lo 
engloban como el Estado de Derecho. 
En los últimos dias hemos visto 
comunicados de varios gremios 
de distintos rubros de la economía 
pidiendo urgentemente la lucha 
contra la corrupción y además del 
narcotráfico que creo que llegamos a 
un estadio que no podemos ignorar la 
aún existencia de este negocio dentro 
de nuestro país. Esa expresión de 
deseo super loable tiene un "pero" en 
su ejecución más allá de la intención 
que pueda tener la Clase Política. 
Lastimosamente existen reformas para 
con el Poder Judicial & Instituciones 
Relacionadas que de llevarse a cabo 
será necesario una modificación 
de nada más y nada menos que la 
misma Constitución Nacional.
El Consejo de la Magistratura tienen 
en la Constitución Nacional una 
estructura que incluye a la Clase 
Política permitiéndose ser uno juez y 
parte. Entonces, cuáles serán los sgtes. 
pasos como alternativa a una Reforma 
Constitucional dado que no creo que 
sea algo que muchos quieran tocar.

El sistema de justicia de 
Paraguay se encuentra 
en una encrucijada que 
afecta profundamente el 
desarrollo económico del 
país. Los datos oficiales 
y la evidencia histórica 
revelan una situación 
preocupante que requiere 
acciones inmediatas 
y contundentes.
La Corte Suprema de 
Justicia reportó por 
ejemplo que en 2016 
ingresaron 271.714 casos 
a los juzgados de diversos 
fueros, lo que equivale 
a aproximadamente 
1.086 procesos judiciales 
iniciados por día 
hábil. Esta sobrecarga 
procesal se traduce 
en una justicia lenta e 
ineficiente. Un estudio 
conjunto de la Corte 
Suprema, e institutos 
especializados sobre 
justicia, reveló que un 
juicio civil en Asunción 
dura en promedio 5 
años y 6 meses. Esta 
morosidad judicial no solo 
frustra a los ciudadanos, 
sino que también 
genera incertidumbre 
para los inversionistas 
y empresarios.
La percepción de 
corrupción agrava aún 
más la situación. Según un 
estudio de la Universidad 
de Yale, Paraguay

<1
Un juicio civil en 
Asunción dura 
en promedio 5 

años y 6 meses. 
Esta morosidad 

judicial frustra o 
los ciudadanos 

y genera 
incertidumbre 

para los 
inversionistas y 

empresarios.

ocupa el segundo lugar 
en probabilidades de 
sobornar a un juez entre 18 
países latinoamericanos 
analizados. Esta realidad 
socava la confianza en las 
instituciones y desalienta 
la inversión tanto nacional 
como extranjera.
La ineficiencia y la 
falta de confianza en el 
sistema judicial tienen 
repercusiones directas 
en la economía. Un 
sistema judicial débil 
aumenta los costos de 
transacción, desalienta la 
inversión y obstaculiza el 
crecimiento económico. 
La falta de seguridad 
jurídica y la lentitud en la 
resolución de conflictos 
comerciales frenan el 
desarrollo de nuevos 
negocios y la expansión 
de los existentes.
A pesar de que el país ha 
mostrado un crecimiento 
económico notable en 
los últimos años, con 
un aumento del crédito 
superior al 20% según el 
Ministro de Economía, 
este potencial podría 
verse limitado por las 
deficiencias del sistema 
judicial. La estabilidad 
macroeconómica y el 
crecimiento sostenido 
requieren un marco legal 
sólido y un poder judicial 
eficiente y confiable.
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Había una vez un monarca 
que gobernaba un reino 
próspero, pero tenía un defecto 
fatal: evitaba los problemas 
en lugar de enfrentarlos.
Un día, su consejero le advirtió 
que una rata había sido vista en la 
despensa real, devorando el grano. 
—Majestad, debemos eliminarla 
antes de que cause más daño. 
Pero el rey, absorto en sus 
banquetes y celebraciones, 
desestimó la advertencia.
—Es solo una rata, nada 
de qué preocuparse. 
Con el tiempo, la rata tuvo 
crías y la plaga se propagó. Los 
almacenes comenzaron a vaciarse, 
pero el rey seguía indiferente. 
—Las ratas no son mi problema. 
¡Que el cocinero se encargue!
Pero las ratas no solo devoraron 
los víveres, también trajeron 
enfermedades. La gente cayó 
enferma, el hambre golpeó al 
reino y las revueltas estallaron. 
Acorralado por el 
caos, el rey gritó:
—¡¿Cómo una simple rata 
pudo causar todo esto?! 
Pero ya era tarde. El pueblo, 
harto de su negligencia, 
se alzó y lo derrocó.
Cuando se le preguntó al 
presidente de la República, 
Santiago Peña, por los mensajes 
del exdiputado Lalo Gómez con 
jueces, fiscales y hasta agentes 
de la Señad, su respuesta fue 
evasiva: "Eso es un problema 
de otro Poder del Estado".
Sin embargo, muchas de esas 
"ratas” en este festival de tráfico 
de influencias y corrupción ya 
están bajo su jurisdicción. Y 
el problema no es menor. La 
infestación ya llegó a la cocina, 
devorando lo poco que quedaba 
de credibilidad institucional. 
Si el presidente no actúa con 
firmeza y permite que la plaga 
siga creciendo, llegará el día 
en que el pueblo se levante. Y 
entonces, como aquel rey que 
subestimó la amenaza, podría 
encontrarse frente a su propio final.

ELSEMÁFORO

PODRÍAN SANCIONAR 
AL BANCO MUNDIAL

La calificadora de Riesgo 
Moody's advirtió al Banco 
Mundial que perderá 
nota triple A, si Donald 
Trump retira el apoyo a 
todas las organizaciones 
intergubernamentales.

EXPORTACIÓN BAJO 
CERTIFICADO DE ORIGEN

La Ventanilla Única 
de Exportaciones 
informó que las 
exportaciones en el 
primer mes del 2025 
alcanzaron un total 
de US$ 512 millones.

PATRICIA TOYOTOSHI 
Presidenta
ASOCIACION INSTITUCIONES EDUCATIVAS

PARAGUAYATRAE A 
INVERSIONISTAS

Empresas del sector 
productivo uruguayo 
mostraron interés en 
conocer más sobre las 
ventajas que ofrece 
Paraguay para el 
aterrizaje de capitales.

EL EXPERTO RESPONDE

No es suficiente hablar 
de la macroeconomic 
sin hacer alusión 
a las instituciones 
del Estado y la 
administración de la 
Justicia.

DIONISIO BORDA
EXMINISTRO DE HACIENDA

No hay suficiente colegio para 
todos los niños y jóvenes en 

cuanto al colegio privado, falta 
espacio. También la gente busca 
muchas veces, lastimosamente, 

no lo que ofrece el colegio, 
sino que también buscan 

porque tienen una fama nomás 
de ser un buen colegio.
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EVENTO
Llevarán a cabo "La noche de la carne paraguaya" en Taipéi (Taiwán).

En busca de la expansión: empresarios 
asiáticos degustarán carne paraguaya
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.py

urante los días 24
I 25 de febrero
I llevará a cabo

^■^^"La noche de la 
Carne Paraguaya" en Taipéi 
(República de Taiwán), un 
evento donde el objetivo 
será dar a conocer la alta 
calidad y excelencia de la 
carne nacional, apuntan
do a futuras aperturas de 
nuevos mercados como por 
ejemplo la de Japón.

En entrevista con Randy 
Ross, presidente de la Cá
mara Paraguaya de Carnes 
(CPC), indicó que se prevén 
dos encuentros con empre
sarios japoneses e impor
tadores taiwaneses, donde 
se buscará demostrar la 
versatilidad y calidad de la 
producción con platillos de 
estos países.

Contó que inicialmente la 
idea era hacerlo directo 
en Japón, pero que al no 
tener todavía la posibili
dad de llevar muestras de 
carne a dicho mercado, 
fue la ex embajadora del 
mencionado país quien 
tomo la iniciativa de que 
se haga en Taipéi por la 
cercanía, ya que es una 
ciudad taiwanesa que 
queda a 2hs nada más de 
Japón.

LA DEGUSTACIÓN
Ross explicó que los pro
ductos que se degustarán 
en Taiwán ya fueron en
viados y corresponden 
a cortes habituales en la 
gastronomía del mencio
nado país, tales como bife 
ancho, lomito y peceto, 
además de menudencias 
como mondongo y librillo.

"Con estos cortes que 
actualmente estamos 
exportando, se van a pre
parar diferentes tipos de 
comida tradicional taiwa
nesa y japonesa, lo que 
permitirá también que el 
paladar de aquellos em
presarios e importadores 
saboreen la calidad de 
nuestra carne", indicó.

A parte de importadores japoneses, también habrá autoridades taiwansas, a fin de fortalecer dicho mercado

^EL DATO

LA DEGUSTACION ,SE HARA EN BASE 
A LA GASTRONOMIA TAIWANESA Y 
JAPONESA, SIENDO LOS CORTES BIFE 
ANCHO, LQMITO Y PfCETO LOS QUE SE 
UTILIZARAN, ADEMAS DE MENUDENCIAS 
COMO MONDONGO Y LIBRILLO.

PUENTE HACIA JAPÓN
El presidente de la CPC 
resaltó que la iniciativa en 
Taiwán podría representar 
un paso clave para lograr el 
acceso al mercado japonés. 
"La idea es convencer a los 
importadores y estamos 
muy agradecidos de con
tar con la participación de 
grandes empresas. Quere
mos que les guste nuestra 
carne y que, desde su posi
ción, ejerzan presión a sus 
autoridades para agilizar la 
apertura de este importan

te mercado", señaló.

Cabe remarcar que Japón 
es reconocido por sus altos 
estándares de calidad y 
exigencias sanitarias en la 
importación de came, por 
lo que su habilitación re
presentaría un hito para la 
industria paraguaya.

NUEVOS MERCADOS 
EN LA MIRA
Además de reforzar su po- 
sicionamiento en Taiwán 
y buscar la apertura de Ja

RANDY ROSS
PRESIDENTE DE LA CPC

"Lo ideo es convencer con lo 
degustación directo de nuestro 

come y que, de mañero o que 
si les cautivo, puedan ejercer 

presión o sus autoridades poro 
agilizar lo apertura de este 

importante mercado"

pón, Paraguay avanza en 
negociaciones con otros 
tres mercados asiáticos cla
ve: Corea del Sur, Singapur 
y Filipinas.

"Actualmente, una delega
ción de Corea del Sur está 
en Paraguay realizando au
ditorías sanitarias. En mar
zo, llegará una delegación 
de Singapur para evaluar 
nuestras instalaciones y 
protocolos de producción. 
En el caso de Filipinas, el 
proceso de habilitación ya 

tuvo avances significati
vos el año pasado", detalló 
Ross.

El representante del sector 
cárnico se mostró optimis
ta respecto a la habilitación 
de Singapur y Filipinas 
en el transcurso del 2025, 
mientras que reconoció 
que el proceso en Corea 
del Sur suele ser más lento 
debido a sus rigurosos con
troles. "Ojalá que podamos 
concretar la habilitación de 
Corea del Sur este año tam

bién", agregó.

PERSPECTIVAS
La industria cárnica para
guaya busca consolidar su 
presencia en Asia y diver
sificar sus mercados, ase
gurando nuevas oportuni
dades comerciales para el 
sector. La apertura de estos 
destinos no solo impulsaría 
las exportaciones, sino que 
fortalecería la competitivi- 
dad del país en el comercio 
internacional de came de 
alta calidad.

http://www.5dias.com.py
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MERCADO DE COMMODITIES
Sostienen que los descuentos del precio base ya rondan los US$ 70 dolares

Elevado precio del “premio” restringe el 
margen financiera de los productores
prensa@5dias.com.py

Las fluctuaciones 
de precios de 
la soja vienen 
acompañado del 
aumento en los costos co
nocidos como "premio", o 

también llamados "basis”, 
que achican los márgenes 
de solvencia para afrontar 
deudas y reinvertir en el 
campo.

Este es un escenario que 
ya viene generando ex
pectativas de una merma 
significativa en los rendi
mientos de las principales 
áreas rurales, dejando a los 
productores de diversos 
cultivos preocupados por 
el aumento del premio es
tablecido por las empresas 
exportadoras.

Un tema central y muy 
comentado en las últi
mas semanas fue cómo y 
cuánto la disminución de 
las retenciones argentinas 
podría afectar al precio en 
Paraguay. En entrevista 
con la 1080 AM, el consul
tor de riesgos de Stone X, 
Carlos Sanabria mencionó 
que la situación climáti
ca que está atravesando 
Argentina (principal com
prador de la soja paragua
ya) está repercutiendo en 
"una recuperación de los 
precios del basis”.

Sin embargo, el produc
tor y vicepresidente de la 
Coordinadora Agrícola del 
Paraguay (CAP) filial Alto 
Paraná, Rubén Sanabria, 
señaló que a inicios de la 
zafra a los productores se 
les descontaba en torno a 
US$ 40 y que ahora la qui
ta es alrededor de US$ 70 
dólares.

"Esto cercena nuestros 
ingresos, neutraliza el 
pequeño incremento que 
tuvo Chicago y se lleva lo 
que podría ayudar a hon
rar deudas y cubrir eos tos 
de producción", sostiene 
el productor en el último 
boletín de la UGP.

DESCONTENTO GENE
RALIZADO
En este contexto, resaltó la 
falta de empatia del sector, 
ya que a pesar de saber que 
el campo está pasando por 
una época difícil siguen

Los descuentos, sumado a la merma en los rendimientos, dejan un escenario complicado.

aumentando el costo. "Los 
productores estamos en 
total descontento y no ve
mos a las multinacionales 
como aliados", señaló.

No obstante, Sanabria re
saltó que gracias al trabajo 
conjunto entre gremios, 
sector privado y organis
mos del Estado se están 
creando las herramientas 
para que los productores 
sigan trabajando, el país 
está entendiendo la situa
ción del campo, pero ocu
rre todo lo contrario con 
relación al premio.

RENTABILIDAD
Por su parte, Marcio De 
Souza, productor de Ita- 
púa, coincide en que el pre
cio bajo y el premio muy 
alto, está sacando toda la 
ganancia del productor. 
"Pensamos que vende
ríamos a US$ 350 - 360 la 
tonelada y ahora está por 
los US$ 320 nomás. Es un 
aspecto muy pesado, que 
está penalizando al pro
ductor", indicó.

La incertidumbre en tor
no a los precios, los altos 
costos de producción y de

^ELDATO

EL BASIS SE CALCULA RESTANDJ3 EL PRECIO AL CONTADO DEL 
COMMDDITIE EN EL MERCADO FISICO DE UNA DETERMINADA 
REGION LOCAL DEL PRECIO DEL MISMO PRODUCTO EN EL MERCADO 
DE FUTUROS Y PUEDE SER POSITIVO 0 NEGATIVO.

los descuentos, sumado 
a la merma en los rendi
mientos, dejan a los pro
ductores en un escenario 
complicado.

SITUACIÓN ACTUAL
Un tema central y muy 
comentado en las últi
mas semanas fue cómo y 
cuánto la disminución de 
las retenciones argentinas 
podría afectar al precio 
en Paraguay. A finales de 
enero pasado, el gobierno 
de la Argentina anunciaba 
que las retenciones a las 
exportaciones bajarían del 
33% al 26% para la soja en 
granos, mientras que para 
sus derivados iría del 31% 
al 24,5%.

Esta decisión impulsó a 
que aproximadamente 5 
millones de toneladas que 
se encontraban guardadas 
por productores argenti
nos saliesen a ser ofreci

das en el mercado. Como 
la Argentina es el principal 
destino de soja paraguaya, 
que en el 2024 concentró 
el 84% de todos los en
víos, al haber mayor oferta 
local, consecuentemente 
disminuye la demanda 
por importación.

La soja paraguaya con
tinuará siendo un im
portante insumo para la 
industria argentina, pero 
el basis de Asunción que 
se encontraba en US$ -25/ 
ton el 23 de enero, día del 
anuncio de la reducción 
de las retenciones, pasó a 
ser de US$ 45/ton al 31 de 
enero, lo que muestra que 
sí hubo un impacto en los 
descuentos.

¿QUÉ ES EL BASIS?
El precio internacional de 
la soja es actualmente de 
US$ 390 dólares por tone
lada en la Bolsa de Chica

go (CBOT). Sin embargo, 
cuando un productor en 
Paraguay o Argentina ven
de su soja en el puerto para 
exportación, no recibe 
exactamente ese precio.
Esto se debe a que se 
le descuenta un monto 
llamado basis, que repre
senta los costos y factores 
asociados a llevar la mer
cadería desde su origen 
hasta el destino final.

El basis incluye: Costos 
de transporte y logística 
(llevar el grano desde el 
campo hasta el puerto) / 
Costos de almacenamien
to y comercialización. / 
Diferencias de calidad del 
producto comparado con 
el estándar de la bolsa de 
referencia. / Factores de 
mercado, como la oferta y 
demanda local.

Por ejemplo, si el basis en 
promedio en Asunción es

MARCIO DE SOUZA
PRODUCTOR DE ITAPÚA

"Pensamos que 
venderíamos a 
US$350-360 

la tonelada 
y ahora está 
porlosUSS 
320 nomás.

Es un aspecto 
muy pesado, 

que está 
penalizando al 

productor"

RUBÉN SANABRIA
VICE PRESIDENTE DE LA CAP

"Esto cerceno 
nuestros 
ingresos, 

neutraliza 
el pequeño 

incremento que 
tuvo Chicago y 
se lleva lo que 

podría ayudar a 
honrar deudas 

y cubrir eos tos 
de producción"

de -28 dólares por tonela
da, el productor recibiría 
US$ 363 dólares por tone
lada en lugar de los US$ 
390 del precio internacio
nal. A todo esto, se le debe 
restar el flete promedio 
que está en torno a US$ 
20 dolares y también el 
costo por Silo que ronda 
los US$ 8 dolares, deján
dole un saldo al produc
tor de US$330.
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SENATUR
Trabajan en la formalización de los prestadores de servicios en Registur

Priorizan conexión Asunción-M iami 
entre los objetivos del 2025
prensa@5dias.com.py

La conexión aérea 
entre Asunción y 
Miami es uno de 
los objetivos que la 
Secretaría Nacional de Tu
rismo (Senatur) busca con

cretar en 2025. La ministra 
Angie Duarte reafirmó este 
compromiso en la Jornada 
de Ministros y Secretarías 
Ejecutivas, donde presentó 
el Plan Estratégico Institu
cional.

"Nuestra misión este año es 
concretar la conexión Asun- 
ción-Miami, que se sumaría 
a las diez rutas que hemos 
logrado desde esta admi
nistración", afirmó Duarte. 
La concreción de esta ruta 
forma parte de los esfuerzos 
para fortalecer el turismo 
receptivo y atraer más visi
tantes al país.

En el encuentro, Duarte 
también destacó la impor
tancia de actualizar la Ley 
del Turismo para fomentar 
la inversión. "Vamos a ac
tualizar la Ley del Turismo 
para generar un ambiente 
propicio para la inversión

ELDATO

ASISTIRAN 
A FERIAS Y 
EXPOSICIONES 
PARA POTENCIAR 
LA IMAGEN 
INTERNACIONAL.

en el sector", señaló.

El turismo en Paraguay se 
enmarca en el Plan Maestro 
de Desarrollo Sostenible 
del Sector Turístico 2023- 
2030, que busca posicionar 
al país como un destino 
atractivo y sostenible. Den
tro de este plan, la Senatur 
trabaja en la formalización 
de prestadores de servicios 
mediante la plataforma Re
gistur.

Duarte también resaltó el 
papel de Paraguay como 
sede de eventos internacio
nales. El sector proyecta in
gresos de US$ 350 millones 
en 2025 por la realización 
de congresos, ferias y even
tos deportivos. "Seguimos 
posicionando a Paraguay 
como sede de grandes 
eventos. Ya tenemos con
firmados eventos hasta el

Ejes prioritarios 2025

Consideran fundamental el aumento de la conectividad aérea.

2030", indicó.

La promoción turística es 
otro de los ejes de trabajo de 
la Senatur. En alianza con el 
sector privado, el Ministe

rio de Industria y Comercio 
(MIC) y la Red de Inversiones 
y Exportaciones (Rediex), 
la institución participa en 
ferias y exposiciones para 
potenciar la imagen del país 

a nivel internacional.

Las estrategias implementa- 
das buscan mejorar la conec
tividad aérea y fortalecer la 
presencia de Paraguay en el 

mercado turístico. Con pro
yectos en marcha y eventos 
confirmados, el sector pre
tende seguir consolidándose 
como una herramienta para 
el desarrollo del país.

prensa@5dias.com.py VIALIDAD

El Ministerio de 
Obras Públicas y 
Comunicaciones 
(MOPC) llevará a 
cabo un estudio de movi

lidad en la zona de Tape 
Tuja, en Luque, con el ob
jetivo de optimizar el trán
sito en el corredor vial Las 
Residentas. El relevamien- 
to incluirá encuestas de 
origen-destino y conteos 
vehiculares entre el 11 y el 
17 de febrero, retomándose 
el 27 del mismo mes.

El operativo consiste en la 
recopilación de datos so
bre el desplazamiento de 
los conductores en la zona. 
Personal identificado con
sultará a los automovilistas 
sobre su ciudad de origen, 
destino final y frecuencia 
de uso de la ruta, con el fin 
de comprender los patro
nes de movilidad en el área.

Las encuestas se realizarán 
en puntos estratégicos de 
alto tráfico, como el monu

MOPC lanza estudio de movilidad en Tape 
Tuja para optimizar el tránsito en Luque
mento a Las Residentas, el 
acceso al Parque Ñu Guasu 
y las intersecciones con las 
avenidas Sudamericana y 
Bernardino Caballero. Ade
más, se efectuarán censos 
de giros en nueve ubica
ciones clave, distribuidas 
entre la Autopista Silvio 
Pettirossi y la Ruta General 
Aquino.

El MOPC destaca la impor
tancia de la colaboración 
ciudadana en el proceso, 
señalando que la informa
ción obtenida permitirá 
diseñar mejoras para opti
mizar la circulación en la 
zona.

El corredor vial Las Resi
dentas es una de las prin
cipales rutas de conexión 
en Luque y el área metro

politana, por lo que la pla
nificación basada en datos 
reales es clave para reducir 
la congestión y mejorar la 
eficiencia del transporte.

El estudio forma parte de 
un plan integral del MOPC 
para modernizar la infraes
tructura vial y adecuarla 
a las necesidades actuales 
del tránsito.

Los datos recopilados 
servirán como base para 
la toma de decisiones so
bre posibles intervencio
nes, como ajustes en la 
semaforización, mejoras 
en señalización o am
pliaciones viales.

El análisis de la movili
dad en la zona permitirá 
identificar los puntos

El relevamiento será entre el 11 y el 17 de febrero en una primera fase.

críticos y establecer so
luciones específicas para 
optimizar el flujo vehi
cular.

Las conclusiones del es
tudio se utilizarán para la 
planificación de futuras 
obras viales en Luque, en el 

marco del desarrollo de un 
sistema de transporte más 
eficiente en el departamen
to Central.
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ANÁLISIS

La política monetaria y la 
evolución del crédito

economía® 
mentu.com.py Evolución de TPM, TIB y promedio de tasas de interés bancadas

■ TIS OTPftl —Prediode tasas activas Gs. — Promedio de tasas pas vas Gs

La reducción 
délas 

tasas de interés 
ha permitido 
una mayor 
disponibilidad de 
fínanciamiento, 
contribuyendo al 
acceso a recursos 
para empresas 
y consumidores, 
generando 
un efecto 
multiplicador en 
la economía y en 
la generación de 
empleos".

La política monetaria es clave 
para la estabilidad del sistema 
financiero, ya que influye en el 
costo del crédito y la liquidez 
del mercado. A través de la Tasa de Polí
tica Monetaria (TPM), el Banco Central 

del Paraguay (BCP) incide indirecta
mente en el acceso al fínanciamiento, 
lo que repercute en el consumo y la in
versión, dado que sus ajustes generan 
efectos en las tasas de interés del siste
ma financiero, con un rezago de entre 
tres y seis meses.

La política monetaria desempeña un 
papel fundamental en la canalización 
de recursos que pueda darse a través 
del sistema financiero, las decisiones 
tomadas tienen una repercusión en la 
medida en que puede evolucionar el 
crédito, y con ello el consumo y la in
versión. El Banco Central (BCP) utiliza 
la TPM, su tasa de referencia, como 
una de las herramientas para controlar 
la inflación y mantener la estabilidad 
macroeconómica influyendo en las ta
sas de interés y la liquidez del mercado 
financiero.

Mensualmente, el Comité de Política 
Monetaria (CPM) evalúa y define la 
TPM, estableciendo una referencia que 
influye en las decisiones de las entida
des financieras, ya que la TPM incide 
en el costo del fínanciamiento entre las 
mismas. Su impacto se transmite a tra
vés de la Tasa Interbancaria (TIB), tasa a 
la que las entidades se prestan recursos 
entre sí a un día de plazo, lo que a su vez 
impacta en las tasas activas y pasivas, 
es decir, las tasas a las que se concretan 
los préstamos y se reciben los depósi
tos de las personas y empresas.

Una reducción de la TPM abarata los 
préstamos, incentivando la demanda 
de crédito, en lo que se conoce como 
Política Monetaria Expansiva. Por el 
contrario, un aumento en la TPM eleva 
los intereses de los préstamos y las tar
jetas de crédito, enfriando el consumo 
y reduciendo las presiones inflacio

narias, esto es, una Política Monetaria 
Contractiva. No obstante, estos efectos 
no son inmediatos, existe un rezago de 
entre tres meses y seis meses en el ajus
te de las tasas de interés del sistema 
financiero.

EVOLUCIÓN DE LA TPM Y SU 
IMPACTO EN EL CRÉDITO
Al cierre del tercer trimestre del 2022 la 
TPM se situaba en 8,5% y se mantuvo 
al mismo nivel por los siguientes diez 
meses, mientras que las tasas activas 
de interés del sistema financiero pro
mediaban 15,6%, es decir, este era el 
promedio ponderado de las tasas acor
dadas para las operaciones de créditos. 
Sin embargo, a partir de agosto del 
2023 la TPM comenzó un descenso 
hasta posicionarse en 6,0% tras siete 
meses, mientras que el sistema reac
cionaba bajando sus tasas de interés 
activas hasta un promedio de 14% en 
diciembre de dicho año.

Al cierre del 2024, el promedio ponderado 
de las tasas de interés activas del sistema 
bancario para las operaciones en moneda 
nacional, incluidas las de tarjetas de crédi
to, se ubicó en 13,82%, lo que representó 
una reducción de 0,65 puntos porcentua
les (p.p.) respecto al cierre del año previo.

El promedio ponderado de las tasas 
activas tanto en moneda local como 
extranjera se redujo en términos in
teranuales en todos los segmentos, a 
excepción de la tasa de consumo que 
por primera vez en el año mostraba un 
incremento interanual. Se destacan las 
caídas interanuales de las tasas de los 
préstamos al comercio, cuyo promedio 
disminuyó 1,32 p.p., y de los préstamos 
al desarrollo, que se redujo 0,99 p.p.

EXPANSIÓN DEL CRÉDITO Y 
DINAMISMO SECTORIAL
Con esto, la cartera de créditos del 
sistema bancario ascendió a Gs. 171,3 
billones, equivalente a USD 21,9 mil 
millones, es decir, los créditos crecie
ron 21,1% en un año, el mayor ritmo de 

crecimiento desde el año 2016.

Si bien las carteras de créditos más di
námicas, con crecimientos de más del 
55% hasta 100% interanual, fueron la 
intermediación financiera, la de servi
cio, otros sectores económicos y servi
cios personales, cabe señalar que la del 
consumo tuvo una tendencia positiva 
durante el año, creciendo 22,4% inte
ranual hasta Gs. 22,9 billones (USD 2,9 
mil millones). Así mismo, mejoraron 
los créditos a los sectores de comercio 
mayorista y agricultura con crecimien
to del 33,3% y 18,8% interanual en las 
respectivas carteras. Estos tres seg
mentos son los principales del sistema 
porque en conjunto representan el 39% 
del total.

Complementariamente, las carteras 
de otros sectores económicos claves 
para la economía nacional, como la 
ganadería y la industria, presentaron 
crecimientos de 8% y 24,9%, respecti
vamente, en relación con diciembre del 
2023.

PERSPECTIVAS Y DESAFÍOS
Así, la reducción de las tasas de interés 
ha permitido una mayor disponibili
dad de fínanciamiento, contribuyendo 
al acceso a recursos para empresas y 
consumidores, generando un efecto 
multiplicador en la economía y en la 
generación de empleos. Sin embargo, 
cabe mencionar que el crecimiento del 
crédito debe ser acompañado de una 
gestión prudente de riesgos para evitar 
desbalances financieros.

En este contexto, la TPM sigue siendo 
una herramienta esencial en la conduc
ción de la política económica del país, 
no solo para controlar la inflación, sino 
también para orientar los flujos finan
cieros hacia sectores productivos estra
tégicos. Su correcta aplicación permite 
mejorar la planificación financiera de 
empresas y hogares, y puede contribuir 
a un crecimiento sostenible de la eco
nomía paraguaya.
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prensa@5dias.com.py REAL STATEEn un acto de inau
guración que con
tó con la presencia 
de autoridades y 
empresarios del sector, la 
oficina de Century 21 Bo

nanza abrió sus puertas, 
sobre la Avenida Mariscal 
López, en Asunción, ofre
ciendo una nueva opción 
para aquellos que buscan 
servicios de asesoramiento 
inmobiliario de alta calidad. 
Diego Baudoin e Ive Rivero 
Paz, representantes de la 
firma, resaltaron las bonda
des y las ventajas de invertir 
hoy en Paraguay, por enci
ma de las ofertas de otros 
países de la región.

Paraguay es un país atracti
vo para invertir debido a su 
apertura política y econó
mica, y su recurso humano 
comprometido. "Paraguay 
tiene un gran potencial 
para crecer y desarrollarse, 
y nosotros queremos ser 
parte de ese crecimiento", 
explicó Baudoin. "La eco
nomía paraguaya está en 
constante crecimiento, y el 
sector inmobiliario es uno 
de los más dinámicos en la 
región", agregó Rivero Paz.

"Todos los países en este 
momento de Sudamérica 
tienen sus problemas, pero 
en Paraguay el ambiente de 
trabajo se respira en la ca
lle. Y para un inversionista 
eso es lo principal. Todo lo 
demás se supera, logística, 
infraestructura. El inver
sionista tiene la capacidad 
de superar esos obstáculos, 
pero cuando uno cuenta 
con un recurso humano 
que se compromete, cam
bia todo. Paraguay desde 
hace varios años viene con 
este despegue en la cons
trucción y yo pienso que 
en las siguientes décadas 
va a mantener un ritmo y 
la necesidad de vivienda, 
la necesidad de industria, 
de empresas que se con
solidan en este país, van a 
seguir aumentando según 
mi punto de vista", agregó el 
empresario.

La idea de abrir una oficina 
en Paraguay surgió hace va
rios años, cuando Baudouin 
y Rivero Paz identificaron 
el potencial del mercado 
inmobiliario paraguayo. 
"Queremos ofrecer una op
ción diferente, una opción 
que se enfoque en la calidad 
del servicio y en la satisfac
ción del cliente", explicó 
Baudouin en una entrevista 
exclusiva. "Nuestro objeti
vo es ayudar a las personas 
a encontrar la propiedad de 
sus sueños, ya sea para vivir 
o para invertir", agregó.

La oficina de Century 21 
Bonanza ofrecerá una 
variedad de servicios, in-

Apertura de la oficina Century 21 Bonanza

Paraguay es un país atractivo 
para invertir debido a su 
apertura política y económica”

Diego Baudoin e Ive Rivero Paz, durante la inauguración de la nueva oficina.

cluyendo asesoramiento 
para la compra y venta de 
propiedades, alquileres y 
corretaje de inmuebles. Los 
propietarios han reunido 
un equipo de profesionales 
experimentados y capacita
dos para brindar servicios 
de alta calidad a los clientes. 
"Nuestro equipo está com
puesto por personas apa
sionadas y comprometidas 
con la industria inmobilia
ria", dijo Rivero Paz. "Esta
mos seguros de que pode
mos hacer una diferencia 
en el mercado y ayudar a 
las personas a alcanzar sus 
objetivos".

La oficina de Century 21 
Bonanza se posiciona para 
aprovechar el crecimiento 
del sector inmobiliario en 
Paraguay, que se espera sea 
uno de los más dinámicos 
en la región en los próximos 
años. "Estamos emocio
nados de ser parte de este 
crecimiento y de ayudar a 
las personas a encontrar la 
propiedad de sus sueños", 
dijo Rivero Paz. "Nuestro 
objetivo es ser una de las 
opciones más atractivas 
para los inversores y com
pradores de propiedades en 
Paraguay", agregó Baudoin.

La inauguración de la ofici
na de Century 21 Bonanza 

es un paso importante para 
el mercado inmobiliario pa
raguayo, ya que ofrece una 
nueva opción para aquellos 
que buscan servicios de 
asesoramiento inmobilia
rio de alta calidad. Con su 
enfoque en la calidad del 
servicio y en la satisfac
ción del cliente, la oficina 
de Century 21 Bonanza se 
posiciona para ser una de 
las opciones más atractivas 
para los inversores y com
pradores de propiedades en 
Paraguay.

La oficina de Century 21 
Bonanza está ubicada en 
el corazón de Asunción, y 
cuenta con un equipo de 
profesionales experimen
tados y capacitados para 
brindar servicios de alta 
calidad a los clientes. Los 
propietarios han invertido 
en la creación de un espacio 
moderno y acogedor, donde 
los clientes puedan sentirse 
cómodos y seguros mien
tras buscan la propiedad de 
sus sueños.

La inauguración de la ofici
na de Century 21 Bonanza 
es un evento importante 
para el mercado inmobi
liario paraguayo, ya que 
ofrece una nueva opción 
para aquellos que buscan 
servicios de asesoramiento 

inmobiliario de alta calidad. 
Con su enfoque en la cali
dad del servicio y en la satis
facción del cliente, la oficina 
de Century 21 Bonanza se 
posiciona para ser una de 
las opciones más atractivas 
para los inversores y com
pradores de propiedades en 
Paraguay.

Para obtener más infor
mación sobre la oficina de 
Century 21 Bonanza, los ser
vicios que ofrecen y cómo 
pueden ayudar a encontrar 
la propiedad de sus sueños, 
los interesados pueden visi

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma AGROFERTIL S.A., y su representante legal el Señor CARLOS MANUEL DUARTE 
CORONEL, PROPONENTE; comunican a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 9656/2024 del proyecto ADECUACIÓN AMBIENTAL - DEPÓSITO - 
COMERCIALIZACIÓN DE INSUMOS AGRÍCOLAS Y TRANSPORTE AUTOMOTOR DE CARGAS 
PELIGROSAS/UNIDAD DE DEPÓSITO MERCOSUR II, a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca N° 25.219, Cta. Cte. Ctral. N° 26-4653-07, ubicada en el lugar denominado 
Km. 9 Monday, distrito de Ciudad del Este, departamento de Alto Paraná. Elaborado por la 
Consultora Ing. LIZ PAOLA M AIDANA ORUÉ, con Reg. CTCA N° I-635, conforme a la Ley N° 294/93 
de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en El Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de 
Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción. 7 de febrero del 2025

tar su sitio web o contactar
los directamente. La oficina 
de Century 21 Bonanza está 
emocionada de ser parte del 
crecimiento y desarrollo del 
mercado inmobiliario para
guayo, y está comprometi
da con brindar servicios de 
alta calidad a sus clientes.

Century 21 Bonanza es una 
agencia inmobiliaria líder 
en Paraguay, especializada 
en la compra, venta y alqui
ler de propiedades residen
ciales y comerciales. Como 
parte de la red internacional 
Century 21, cuenta con ac
ceso a una amplia base de 
datos de propiedades y una 
red de contactos globales.

Servicios
La agencia ofrece una varie
dad de servicios para satis
facer las necesidades de sus 
clientes, incluyendo:

Evaluación de propie
dades: Los agentes de 
Century 21 Bonanza están 
capacitados para evaluar 
propiedades y determinar 
su valor de mercado.

Marketing y publicidad: 
La agencia utiliza diversas 
estrategias de marketing y 
publicidad para promocio- 
nar las propiedades de sus 
Chentes.

Negociación y cierre: 
Los agentes de Century 21 
Bonanza están capacitados 
para negociar y cerrar tratos 
de manera efectiva.

Asesoramiento finan
ciero: La agencia ofrece 
asesoramiento financiero 
para ayudar a los clientes a 
tomar decisiones informa
das sobre sus inversiones 
inmobiliarias.

Inmuebles de lujo: Cen
tury 21 Bonanza tiene una 
selección de propiedades 
de alta gama para aquellos 
que buscan una opción más 
exclusiva.

Ventajas de trabajar con 
Century 21 Bonanza 
Acceso a una amplia base 
de datos de propiedades:
La agencia tiene acceso a 
una ampliábase de datos de 
propiedades en Paraguay y 
en todo el mundo.

Red de contactos globa
les: Century 21 Bonanza es 
parte de una red internacio
nal de agentes inmobilia
rios, lo que significa que los 
clientes tienen acceso a una 
red de contactos globales.

Agentes capacitados y 
experimentados: Los
agentes de Century 21 Bo
nanza están capacitados 
y tienen experiencia en el 
mercado inmobiliario para
guayo.

Servicio personalizado: 
La agencia se enfoca en 
brindar un servicio perso
nalizado a cada cliente, para 
asegurarse de que sus nece
sidades sean satisfechas.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
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INNOVACIÓN
La compañía alemana abrirá sus puertas en Paraguay

Eye Square: Ciencia y tecnología para 
entender las decisiones de compra
prensa@5dias.com.py

La empresa alemana 
de investigación 
de mercados Eye 
Square, con más de 
25 años de experiencia en 
el sector, ha anunciado su 

expansión a Latinoamérica 
con Paraguay como punto 
de partida. La compañía, 
reconocida por sus inno
vadores softwares patenta
dos, busca ofrecer a las em
presas de la región nuevas 
formas de comprender el 
comportamiento del con
sumidor.

Eye Square no solo se en
foca en el análisis de lo 
que las personas ven, sino 
también en lo que piensan 
y sienten. Este enfoque in
tegral permite a las marcas 
y empresas obtener una 
comprensión más profun
da del comportamiento de 
sus clientes. "No es solo lo 
que la persona ve, sino lo 
que piensa y siente. Todo 
eso debe considerarse 
para un análisis efectivo", 
explicó Michael Schiessl, 
Managing Director de Eye 
Square.

Con oficinas en Estados 
Unidos, Alemania y clientes 
en Asia y África, la empresa 
ahora busca consolidarse 
en el mercado latinoameri
cano. "Paraguay ofrece un 
buen clima de negocios, lo 
que lo convierte en un lugar 
ideal para comenzar nues
tra expansión en la región", 
señaló Schiessl.

La firma prevé iniciar sus 
operaciones en el país en 
2025 y está organizando 
una conferencia para fina
les de este año, con el ob
jetivo de presentar su pro
puesta de valor a empresas 
locales. "Este viaje inicial 
nos permitió conocer mejor 
el país y evaluar los requisi
tos legales para establecer 
nuestra operación aquí", 
agregó Schiessl.

SECTORESY
CLIENTES CLAVE
Eye Square trabaja con una 
amplia variedad de secto
res, incluyendo retail, e- 
commerce, banca, seguros 
y productos de consumo 
masivo (FMCG, por sus 
siglas en inglés). Entre sus 
clientes figuran grandes 
compañías como Google y 

Meta, lo que respalda su po
sición como líder en inves
tigación de mercados basa
da en tecnología avanzada.

Con este desembarco en 
Paraguay, Eye Square bus
ca revolucionar la inves
tigación de mercados en 
Latinoamérica, ofreciendo 
herramientas innovadoras 
que permitan a las empre
sas comprender de manera 
más efectiva a sus clientes 
y optimizar sus estrategias 
de negocio.

TECNOLOGÍA DE 
VANGUARDIA
Uno de los pilares de Eye 
Square es su capacidad 
para analizar las reacciones 
emocionales y la atención 
visual de los consumidores 
mediante tecnologías como 
el eye tracking y el análisis 
facial. "El eye tracker es un 
dispositivo que mide hacia 
dónde se dirigen las pupilas 
de una persona", explicó 
Schiessl. "Esto permite, por 
ejemplo, entender qué per
cheros observó un cliente 
al entrar en una tienda o 
cuáles son los productos 
que más llamaron su aten
ción".

Además, cuentan con un 
software que, a través de 
la cámara de una compu
tadora, analiza la expre
sión facial de un usuario 
cuando está navegando en 
línea, permitiendo detectar 
emociones como sorpresa, 
enojo, alegría o confusión. 
"Esto ayuda a evaluar la re
acción de los consumidores 
frente a una publicidad o el 
diseño de una página web", 
agregó.

EL POTENCIAL 
EN PARAGUAY
El análisis del comporta
miento del consumidor no 
es un concepto nuevo, pero 
la aplicación de herramien
tas avanzadas como las de 
Eye Square es un terreno 
inexplorado en Paraguay. 
Schiessl destacó el interés 
que han mostrado las agen
cias publicitarias y las tien
das de retail, quienes ven 
un gran potencial en estas 
soluciones. "Visitamos una 
empresa que recibe 4.000 
personas al día, pero solo 
50 compran. Nos pregun
taron por qué sucede esto. 
Nuestra tecnología puede 
dar respuestas con datos 
reales".

Paraguay 
representa una 

oportunidad 
única de 

innovación y 
crecimiento. 

Nos impresiona 
la energía y el 

interés de la 
gente aquí".

Michael Schiessl, Managing Director de Eye Square.

Una de las ventajas más 
destacadas es la posibilidad 
de optimizar la distribución 
de productos dentro de un 
espacio comercial. "Existe 
una 'zona dorada' dentro 
de cada tienda, donde los 
clientes pasan más tiempo. 
Ubicar los productos estra
tégicamente en estas áreas 
aumenta las probabilidades 
de compra", señaló.

CAPACITACIÓN LOCAL
Eye Square no solo busca 
introducir su tecnología en 
Paraguay, sino también for
mar talento local. "Quere

La firma prevé iniciar sus operaciones en el país en 2025.

mos capacitar a paraguayos 
para que puedan realizar 
los análisis que hoy se ha
cen en Alemania y EE.UU.", 
mencionó Schiessl. La em
presa está en proceso de 
reclutamiento de profesio
nales de áreas como nego
cios, psicología, sociología 
y metodología de datos.

En un principio, los estu
dios serán realizados en 
el exterior, pero la meta es 
que los especialistas para
guayos adquieran los cono
cimientos necesarios para 
desarrollar estos análisis a 

nivel local. "Nuestra base 
combina arte, psicología 
y tecnología, y buscamos 
personas curiosas y moti
vadas que quieran apren
der y crecer en este campo".

MERCADO PARAGUAYO
Para Schiessl, Paraguay re
presenta una oportunidad 
única de innovación y cre
cimiento. "Nos impresio
na la energía y el interés 
de la gente aquí. Vemos 
una gran curiosidad y 
entusiasmo por nuevas 
tecnologías, lo cual es una 
gran ventaja", afirmó.

Con su llegada, Eye Square 
podría transformar la ma
nera en que las empresas 
paraguayas comprenden a 
sus consumidores, optimi
zan sus estrategias de ven
ta y mejoran la experiencia 
de usuario en plataformas 
digitales. Su tecnología 
ofrece una oportunidad 
para que los negocios to
men decisiones basadas en 
datos precisos y mejoren la 
efectividad de sus produc
tos y servicios.

El arribo de Eye Square 
marca un hito en el aná
lisis del comportamiento 
del consumidor en Para
guay. Desde la optimiza
ción de la experiencia de 
compra hasta la medición 
precisa de emociones fren
te a anuncios, su tecnolo
gía tiene el potencial de 
redefinir la relación entre 
las marcas y los consumi
dores.

Con un compromiso de lar
go plazo y un enfoque en la 
formación de talento local, 
Eye Square no solo intro
duce innovaciones tecno
lógicas, sino que también 
abre nuevas oportunida
des para el desarrollo de la 
investigación de mercado 
en el país. Su desembar
co es, sin duda, una gran 
noticia para el ecosistema 
empresarial paraguayo.

mailto:prensa@5dias.com.py
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DEPORTE
Jornada de aprendizaje

La Asociación 
Paraguaya de Fútbol 
impulsa el crecimiento 
del fútbol femenino 
con un nuevo festival
prensa@5dias.com.py

Reafirmando su
compromiso con 
el desarrollo del 
fútbol femenino, 

la Asociación Paraguaya de 
Fútbol (APF), en colabora
ción con Tigo, llevó a cabo 
un festival que reunió a 
más de 100 niñas aficiona
das al deporte en una jor
nada de aprendizaje, diver
sión y formación deportiva.

El evento se realizó el sába
do 8 de febrero, en el Cen
tro de Alto Rendimiento 
de Inferiores (CARDIF). La 
jornada contó con una serie 
de actividades diseñadas 
para incentivar la práctica 
del fútbol desde temprana 
edad. Bajo la dirección de 
entrenadores especiali
zados y profesionales del 
deporte, las participantes 
mejoraron sus habilidades 
técnicas y disfrutaron de 
un ambiente de inclusión y 
compañerismo.

El festival no solo inclu
yó competencias, sino 
también estaciones de 
habilidades; se destacó la 
importancia del deporte 
en el empoderamiento fe
menino. Las risas y la emo
ción fueron protagonistas 
durante toda la jornada,

ELDATO

EL FESTIVAL NO, 
SOLO SE CENTRO 
EN EL JUEGO, 
SINO TAMBIEN 
EN LA ENSEÑANZA 
DE VALORES

LA CIFRA

100
NIÑAS
PARTICIPARON
DEL
FESTIVAL 

demostrando que el fútbol 
es más que un juego; es una 
herramienta para crear la
zos y fortalecer la confian
za.

La APF celebró con orgullo 
la exitosa realización del 
Festival de Fútbol Feme
nino en el MINICARDIF, 
un evento diseñado para 
fomentar la participación 
de niñas en este hermoso 
deporte.

En esta ocasión estuvo 
representado por Ricardo 
Ramírez, Coordinador de 
Trade y BTL, acompañado 
por Douglas Martínez, Di
rector de Desarrollo y Silvia 
Caballero, Gerente de Mar
keting, junto a la embajado
ra de esta actividad Belén 
Riveros, jugadora de la Se
lección Femenina Absoluta 
y del club Cerro Porteño.

UN COMPROMISO 
CON EL FUTURO DEL 
FÚTBOL FEMENINO
El fútbol femenino ha cre
cido exponencialmente en 
los últimos años, y la APF,

junto con Tigo, sigue apos
tando por fortalecer su de
sarrollo a nivel nacional. A 
través de este tipo de inicia
tivas, ambas instituciones 
generaron un espacio don
de más niñas pudieron ac
ceder al deporte, formarse y 

soñar con un futuro dentro 
del fútbol profesional.

MÁS QUE UN TORNEO, 
UNA EXPERIENCIA 
FORMATIVA
El festival no solo se centró 
en el juego, sino también 

en la enseñanza de valo
res fundamentales como 
el trabajo en equipo, la 
disciplina y el respeto. 
Las niñas vivieron una 
experiencia enriquece- 
dora que contribuyó a su 
crecimiento personal y 

deportivo, en línea con la 
visión de la APF y Tigo de 
impulsar un fútbol más 
inclusivo y equitativo. 
Este evento representa un 
nuevo paso en la consoli
dación del fútbol femeni
no en Paraguay, y la APF 
seguirá apostando por ini
ciativas que fomenten su 
crecimiento y proyección 
a nivel local e internacio
nal.

TIGO, ALIADO CLAVE 
EN EL DESARROLLO 
DELFÚTBOL 
FEMENINO
Como parte de su com
promiso con el deporte y 
la inclusión, Tigo apoyó 
esta iniciativa promovien
do espacios para que más 
niñas puedan acercarse al 
fútbol y desarrollarse den
tro de la disciplina.

Además, reafirma su 
apuesta por el crecimien
to del fútbol femenino a 
través de la transmisión y 
televisación de los torneos 
en Tigo Sports, contribu
yendo a su visibilidad y 
proyección a nivel nacio
nal e internacional.

mailto:prensa@5dias.com.py
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CELEBRACIÓN
Preparativos para el Día de los Enamorados

PartyMania: el aliado perfecto para un 
San Valentín lleno de amor y detalles
prensa@5dias.com.py

En el mes del amor, 
cada detalle cuen
ta para hacer 
de San Valentín 
una fecha inolvidable. Ya 

sea para sorprender a esa 
persona especial o para 
ambientar una celebración 
romántica, la decoración 
juega un papel clave en la 
atmósfera de este día. Party 
Mania, una tienda especia
lizada en decoraciones y 
cotillón, se convierte en el 
aliado ideal para quienes 
buscan darle un toque má
gico a su celebración.

Desde globos temáticos y 
arreglos personalizados 
hasta kits completos para 
ambientar cenas románti
cas o eventos, PartyMania 
ofrece una amplia variedad 
de opciones para que cada 
cliente encuentre la mane
ra perfecta de expresar su 
amor.

María Villasanti, propie
taria de PartyMania, co
mentó que comenzaron a 
planificar esta fecha con 
anticipación, prepararon 
colecciones especiales de 
ramos de globos, decora
ciones personalizadas y 
productos temáticos. Ade
más, se enfocan en generar 
contenido en redes sociales 
que inspire a los clientes 
con ideas creativas.

OPCIONES 
ROMÁNTICAS
Este año incorporaron los 
ramos de globos. Los ra
mos gigantes y en varios 
otros tamaños, una idea 
novedosa y bastante solici
tada. También ampliaron 
su oferta de globos foil y de 
látex, en los tonos más soli
citados para San Valentín.

"Cada vez más personas 
buscan sorprender a sus 
parejas, amigos o familia
res con decoraciones y de
talles especiales. El auge de 
las redes sociales también 
influye en que los clientes 
quieran crear momentos 
memorables y tomarse fo
tos”, expresó.

Ahora los arreglos que es
tán en auge son: los globos 
rojos con mensajes como 
"Te amo" , son el clásico. 
Las decoraciones moder
nas con cortinas brillosas

y arcos de globos en forma 
de corazón. También los 
personalizados que pueden 
incluir nombres, iniciales o 
alguna frase especial.

Villasanti resaltó que sus 
clientes son muy diversos, 
desde jóvenes que buscan 
algo romántico, hasta em
presas que organizan even
tos temáticos o amigos que 
desean celebrar el amor y la 
amistad.

Las opciones más solicita
das son los ramos de globos 
personalizados y bouquets 
de globos con helio. Para 
eventos ya sean íntimos 
o empresariales los arcos 
de corazones son el boom. 
También los globos con sor
presa que pueden incluir 
dinero o fotos.

"Mi consejo principal es 
que no se necesita gastar 
una fortuna ni hacer algo 
muy extravagante para 
sorprender a tu pareja 
porque lo que realmente 
importa es el detalle y la 
intención detrás del gesto. 
Una deco sencilla pero lle
na de amor puede tener un 
impacto más profundo", 
agregó.

El rojo es el color principal 
que simboliza el amor y la 
pasión pero se pueden uti
lizar otros tonos de acuer
do al gusto de cada uno, 
pudiendo usarse el rosa 
el blanco o el dorado. Si el 
evento será algo íntimo se

ELDATO
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María Villasanti, propietaria de PartyMania.

pueden usar elementos 
románticos como pétalos 
de flores, velas led, globos 
en el piso, también pueden

solicitar un bouquet en la 
tienda para complementar 
el ambiente y hacerlo aco
gedor.

Si será una celebración en
tre amigos, se puede optar 
por algo más relajado pero 
lleno de alegría como glo-

EN TENDENCIA 
ACTUALMENTE 
ESTAN LOS 
RAMOS GIGANTES 
Y EN VARIOS. 
OTROS,TAMANOS. 
TAMBIEN GLOBOS 
FOIL Y DE LATEX.

LO MAS 
SOLICITADOS 
SON LOS RAMOS 
DE GLOBOS 
PERSONALIZADOS 
Y BOUQUETS DE 
GLOBOS CON , 
HELIO, ADEMAS 
LOS ARCOS DE 
CORAZONES.

Cada 
vez más 

personas 
buscan 

sorprenderá 
sus parejas, 

amigos o 
familiares con 
decoraciones 

y detalles 
especiales. El 

auge de las 
redes sociales 

también 
influye".

ELDATO

REDES: @ 
PARTYMANIAPY

CONTACTO: 
(0981) 132 513

bos en forma de corazones, 
tiras de corazones colgan
tes y algunas fotos para 
compartir los momentos 
más memorables juntos. 
En Partymania creen que 
cada detalle cuenta para 
hacer sentir especial a esa 
persona o amigos en esta 
fecha.

FECHAS
IMPORTANTES
"El Día de los Enamorados 
es una de las fechas más 
importantes del año, ya 
que nos permite conectar 
con las emociones de nues
tros clientes. Y representa 
un gran movimiento co
mercial para Partymania. 
Disponemos de servicio 
de entrega, decoración en 
el lugar del evento y talle
res virtuales para que los 
clientes aprendan a hacer 
sus propias decoraciones”, 
explicó Villasanti.

"Reforzamos nuestro equi
po, además incrementa
mos nuestro inventario 
con los productos más soli
citados y ofrecemos la po
sibilidad de hacer pedidos 
anticipados y consultas 
personalizadas para facili
tar la experiencia del clien
te", concluyó la propietaria 
de PartyMania.

mailto:prensa@5dias.com.py
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO

Comportamiento Monedas 
Fuente: BCP - 10 de Febrero de 2025

| Venta Acumulado Compra Acumulado

HORA
COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 10/02 7.879,84 7.887,36 7.860,87 7.877,24

08:30 7.879,84 7.887,36 7.860,87 7.877,24

09:00 7.857,36 7.887,36 7.857,36 7.877,24

09:30 7.849,04 7.883,33 7.846,26 7.883,33

10:00 7.867,60 7.880,23 7.873,57 7.879,24

10:30 7.862,86 7.876,60 7.845,95 7.871,17

11:00 7.867,45 7.870,53 7.871,43 7.864,76

11:30 7.866,79 7.870,29 7.865,88 7.869,82

12:00 7.866,29 7.870,99 7.857,79 7.879,79

12:30 7.866,84 7.870,72 7.869,10 7.868,72

13:00 7.866,34 7.871,09 7.858,91 7.880,28

Cierre 10/02 7.866,34 7.871,09

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ■SIN
TASA NOMINAL VENCIMIENTO -1 CUPÓN

ANUAL FECHA DÍAS

continental O
6 PYCON02F7784 7,70% 11/O6/2O31 2.312 SEMESTRAL

AAA PY

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.587 SEMESTRAL

9 AAA PY 1.000 PYTAU13F9322 7,40% 2O/12/2O27 1.043 TRIMESTRAL

2.515 PYFAMO6F52OO 7,30% 19/O5/2O26 463 TRIMESTRAL

FAMILIAR AA- PY

245 PYFAMO9F6122 7,40% 14/O8/2O25 185 TRIMESTRAL

AMERICANA APY 50 PYICAO3F2738 8,85% 17/12/2030 2.136 TRIMESTRAL

(¡rENERSUR A- PY 65 PYENSO3F9122 9,15% O6/O1/2O28 1.O6O TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

Jk5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esterlina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO ■j CUPÓN

FECHA DIAS

1 100.000.000 7.00% 26/05/2025 105 TRIMESTRAL

1 190.000.000 7.30% 15/09/2025 217 MENSUAL

continental AAA PY 1 200.000.000 7.40% 24/05/2027 833 TRIMESTRAL

2 250.000.000 7.55% 16/05/2028 1.191 MENSUAL

2 100.000.000 7.60% 28/08/2028 1.295 ANUAL

GNBO AA+ PY 1 1.000.000.000 7,40% 06/04/2026 420 SEMESTRAL

r^BNF AA+ PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.078 ANUAL

mBANCO

a ATLAS AAPY 2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 239 TRIMESTRAL

Banco Rí
1 230.000.000 7,85% 26/10/2026 623 MENSUAL

1 150.000.000 7,85% 09/11/2026 637 MENSUAL

Fuente:  BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares.

Datos al cierre de Diciembre2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Súdameos Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

Bancop S.A. 598 572 805 AA-py

Banco Río S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 336 610 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones



as MLS

EL INTER MIAMI Y 
ADIDAS LANZARON 
SU NUEVA 
CAMISETA 2025

Adidas y el Inter Miami presentaron la 
nueva camiseta titular para esta temporada 
2025. 'Euforia' se denomina la llamativa 
indumentaria, que llega en el clásico rosa 
combinado con detalles en negro. La clásica 
"M" está bordada en la esquina inferior, 
junto con la frase "Freedom to Dream".

FÚTBOL

Los clubes ingleses encabezaron los gastos

Los traspasos internacionales alcanzan 
un máximo histórico en 2024
EFE

Los traspasos in
ternacionales de 
jugadores en el 
fútbol profesional 
y amateur masculino y fe
menino registraron un ré

cord histórico en 2024 con 
78.742, según se desprende 
del informe Global Transfer 
Report presentado por la 
FIFA.

Después de que los clubes 
establecieran un nuevo 
récord en cuanto a gastos 
por traspasos en 2023 de 
US$ 9.660 millones, la can
tidad total desembolsada 
en 2024 fue menor (8.590), 
pero aun así superó en más

de un 15% el récord anterior, 
de 2019, que fue de 7.330.

Casi el 40% del gasto to
tal en fichajes del fútbol 
profesional masculino co
rrespondió al 2.5% de las 
operaciones de mayor en

vergadura, que conllevaron 
unos costes de al menos 
veinte millones de dólares 
por transferencia.

En 2024, los clubes ingleses 
fueron tanto los que más 
gastaron como los que más 

recibieron en concepto de 
costes de traspaso, con unos 
desembolsos de US$ 1.880 
millones en contrataciones 
y unos ingresos de 1.340 mi
llones por ventas o cesiones. 
El número total de trans
ferencias lo encabezan los 

clubes brasileños, que ficha
ron a 1.102 jugadores y ven
dieron o cedieron a otros 
1.113. El número de clubes 
que invirtieron en fichajes 
siguió en aumento hasta 
alcanzar la cifra récord de 
1.100 entidades en 2024 y 
de forma similar el número 
de clubes que ingresaron di
nero por traspasar al menos 
a un jugador, 1.378, también 
fue más alto que nunca.

FÚTBOL FEMENINO 
BATERÉCORDS
En 2024 los clubes también 
siguieron invirtiendo en el 
fútbol profesional femenino 
y el gasto total en fichajes al
canzó los US$ 15,6 millones, 
una cantidad récord que 

supone más de 2,5 veces lo 
gastado en el año anterior. 
Participaron en traspasos 
internacionales 695 clubes 
(+11,6%), de los cuales 109 
invirtieron en al menos un 
fichaje (+23,9%) y 124 reci
bieron indemnizaciones por 
ventas o cesiones (+27,8%).

El fútbol femenino registró 
2.284 traspasos internacio
nales de jugadoras profe
sionales, lo que representa 
un aumento del 20,8% con 
respecto a 2023, aumen
tando también a una cifra 
superior al veinte por ciento 
por sexto año consecutivo y 
más del triple que en 2018, 
ejercicio en el que empeza
ron a contabilizarse.

Representa y distribuye 

s> 
DISTRON


